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В Орловской области 
стартовал второй этап 
межрегиональной акции 
«Вахта памяти-2015».

Торжественное открытие 
летнего этапа «Вахты па-

мяти» состоялось 17 июля 
на территории Кривцовско-
го мемориала в Болховском 
районе. На вахту заступят бо-
лее 200 поисковиков из Ор-
ловской, Курской, Тульской, 
Рязанской и Курганской об-
ластей.

От имени губернатора Ор-
ловской области Вадима По-
томского поисковиков при-
ветствовал руководитель де-
партамента внутренней по-
литики Орловской области 
Вячеслав Ерохин.

— Каждый год мы собира-
емся здесь, открывая «Вахту 
памяти». Вы работаете в ар-
хивах, устанавливаете имена 
найденных бойцов, переза-
хораниваете останки погиб-
ших. Это священная работа. 
Как говорил великий русский 
полководец Александр Су-
воров: «Война не закончена, 
пока не захоронен последний 

погибший солдат». И каждая 
«Вахта памяти» — это еще 
один шаг к тому, чтобы за-
вершить ту страшную войну.

Командир поискового 
отряда «Орловский рубеж» 
г. Мценска Александр Косов 
поблагодарил в ответном 
слове всех, кто остаётся не-
равнодушным и приезжает 
за сотни и тысячи киломе-

тров, чтобы помочь местным 
организациям в поиске бой-
цов Красной армии.

— Дело, которое объедини-
ло нас сегодня, — святое. Оно 
собрало воедино людей, раз-
ных по убеждениям, профес-
сиям и конфессиям. Занима-
ясь одним общим делом, мы 
становимся одной семьёй, — 
сказал Александр Косов.

На протяжении почти 
двух недель участники экс-
педиции будут искать неуч-
тённые захоронения бой-
цов и командиров Красной 
армии. 28 июля состоится 
торжественная церемония 
перезахоронения останков 
воинов, погибших во время 
войны. Третий этап «Вахты 
памяти» начнётся 20 сентя-

бря и будет проходить так-
же около двух недель.

В рамках весеннего эта-
па акции, который открыл-
ся 24 апреля, было найде-
но и перезахоронено 359 
советских бойцов. Удалось 
установить имена двух по-
гибших.

Роман АЛЕКСАНДРОВ

ЖАТВА-2015НИКТО НЕ ЗАБЫТ

С кровавых не пришедшие полей…
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17 июля 1943 года в бою 
с превосходящими силами 
противника оборвалась 
жизнь легендарного 
французского лётчика, 
сражавшегося в годы 
Великой Отечественной 
войны с немецко-
фашистскими 
захватчиками 
на орловской земле. 
Ровно 72 года спустя 
именно в этот день 
на месте героической 
гибели Жана Луи Тюляна 
в д. Каменка в честь него 
был открыт мемориал.

В торжественном меро-
приятии приняли участие 
представители администра-
ции области и района, обще-
ственных ветеранских орга-
низаций, краеведы, гости из 
Франции, школьники и мест-
ные жители.

— Жан Луи Тюлян погиб 
в воздушном бою, так и не уз-
нав, что его эскадрилья ста-
нет знаменитым авиапол-
ком «Нормандия — Неман», 
в состав которого войдут рус-
ские механики и французские 
лётчики. А сам авиаполк ста-
нет настоящим символом 
братства по оружию меж-
ду нашими народами, — об-
ратился к присутствующим 
первый заместитель губер-
натора и председателя пра-
вительства Орловской обла-
сти Александр Бударин.

Эта героическая эскадри-
лья плечом к плечу с советски-
ми лётчиками билась в годы 
войны с фашистскими захват-
чиками, являясь единствен-
ным иностранным воинским 
подразделением, сражавшим-
ся в рядах Красной армии. Все-
го за годы войны лётчиками 
полка «Нормандия — Неман» 
выполнено 5240 боевых вы-
летов, проведено 869 воздуш-
ных боёв, сбито 273 самолё-
та противника, уничтожено 
и повреждено 132 грузовых 
и 24 легковых машины, 22 па-
ровоза, атаковано 27 поездов, 
пять аэродромов и потоплено 
два катера. Потери личного со-
става полка составили 42 чело-
века, семь из которых погиб-
ли в орловском небе.

ЧТОБЫ ПОМНИЛИ

Полёт в бессмертие
В Мценском районе после реконструкции торжественно открыли мемориал, посвящённый памяти первого 
командира эскадрильи «Нормандия» Жана Луи Тюляна

Сам Жан Луи Тюлян за пе-
риод своего недолгого пре-
бывания на советско-гер-
манском фронте одержал 
в воздушных боях три побе-
ды. Он был образцовым лёт-
чиком и прекрасным при-
мером для младших това-
рищей. Коман дир, который 
даже спал в специально вы-
рытой траншее под самолё-
том, чтобы в случае тревоги 
быть первым у штурвала.

За образцовое выполне-
ние приказов командования 
и проявленные при этом му-
жество и героизм он был по-
смертно награждён орденом 
Отечественной войны I сте-
пени. Тюлян был не только 

коман диром, но и душой всей 
эскадрильи. Его гибель стала 
тяжёлым ударом для всех со-
служивцев, тем более что ме-
сто падения его самолёта не 
было точно известно. Лишь 
после войны удалось узнать, 
что Жана похоронили мест-
ные жители.

— Мы низко склоняем го-
ловы перед мужеством ос-
вободителей. Вечная память 
павшим за освобождение Ор-
ловщины сынам Франции. 
Россия и Франция — вели-
кие державы, державы-побе-
дительницы. Будем достой-
ны памяти павших, — сказал 
Александр Бударин.
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Дождь мешает убирать 
урожай, но комбайны 
выходят в поле.

Вчера на совещании в ад-
министрации области об-

суждали самую важную се-
годня тему — ход уборочных 
работ.

Невзирая на плохие погод-
ные условия, в 11 районах об-
ласти уже приступили к убор-
ке зерновых. Первыми начали 
жатву в хозяйствах Ливенско-
го, Должанского и Колпнян-
ского районов, чуть позже — 
Мценские и Дмитровские 
хлеборобы. Потом вышли 
в поле комбайны в Сверд-
ловском, Урицком, Троснян-
ском, Кромском и Новодере-
веньковском районах.

Одна из трудностей убо-
рочной кампании в том, что 
во многих хозяйствах — уста-
ревшие сушилки, где-то их 
вообще нет, а зерно влаж-
ное. Чтобы сохранить уро-
жай от загнивания, прово-
дится десикация посевов, на 
это требуются дополнитель-
ные средства. Мониторинг 

влажности зерна проводит-
ся ежедневно.

Согласно графику завер-
шён ремонт 2036 комбайнов. 
Из них шесть отправлены на 
доработку и устранение де-
фектов. Дизельного топлива 

и бензина заготовлено более 
чем на 90 %.

В порядке весовое хозяй-
ство — на территории обла-
сти организовано 330 весовых 
пунктов. Кроме того, подго-
товлены 50 бункеров-накопи-
телей с электронными веса-
ми, способными в полевых ус-
ловиях определить вес зерна.

— К жатве всё было подго-
товлено, но сдерживают погод-
ные условия, — сказал руково-
дитель департамента сельско-
го хозяйства области Владимир 
Коротеев. — Сельхозпредприя-
тия находятся в напряжённом 
состоянии, но делать пессими-
стичные прогнозы пока рано. 
Наша задача — не упустить ни 
одной погожей минуты.

Ирина ПОЧИТАЛИНА

За дождевой завесой

ПРЯМА Я  Р ЕЧЬ

Александр Бударин, первый заместитель губернатора и председателя 
правительства Орловской области:
— Ситуация с нынешней уборочной складывается непростая. Весной у нас 
был пересев, сейчас предстоят дополнительные затраты на десикацию по-
севов. Но хлеб мы обязаны убрать.

9700 т
зерна намолочено 
в хозяйствах 
Орловщины на 20 июля

ЦИФРЫ

890 тыс. га 
занимают зерновые 
на орловских полях

Продолжение темы на 4-й стр.

На год 
старше 
Москвы
20 июля Мценск отметил 72-ю годовщину 
освобождения от немецко-фашистских 
захватчиков, а самому городу исполнилось 
869 лет.

ПРАЗДНИК

В Мценском доме культуры в торжественной обста-
новке жителей города с двойным праздником по-

здравили представители областной администрации, 
руководство города Мценска и ветераны. От имени 
главы региона Вадима Потомского амчан приветство-
вал заместитель губернатора и председателя прави-
тельства Орловской области — руководитель аппарата 
губернатора и правительства области Вадим Соколов:

— На протяжении своей истории древний русский 
город Мценск неоднократно становился местом, где 
решалась судьба нашей страны. 72 года назад осво-
бождение Мценска стало предвестием победы на Ор-
ловско-Курской дуге. Низкий поклон вам, дорогие ве-
тераны, за подвиг во имя жизни, во имя свободы и не-
зависимости нашей Родины.

Глава города Мценска Сергей Волков также поздра-
вил амчан с праздником, поблагодарив старшее по-
коление, освободившее город от захватчиков, а затем 
восстановившее его из руин и пепла.

Председатель Орловской областной организации 
ветеранов (пенсионеров) войны, труда, вооружён-
ных сил и правоохранительных органов Николай Ку-
тузов поблагодарил жителей Мценска за вклад в раз-
витие города:

— Мы радуемся, что Мценск благоустраивается, 
становится краше, и это всё благодаря вам — жите-
лям города.

За вклад в развитие Мценска, а также в связи 
с празднованием Дня города многие его жители были 
награждены грамотами губернатора Орловской об-
ласти. А затем в Аллее Славы к подножию мемориа-
ла были возложены цветы.

Роман АЛЕКСАНДРОВ
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ГЛАВНОЕ
ЧТОБЫ ПОМНИЛИ

Полёт в бессмертие
Окончание. 

Начало на 1-й стр.

Вице-президент мемориа-
ла «Нормандия — Неман» во 
Франции Ален Фаж в ответ-
ном слове искренне поблаго-
дарил орловцев за такое вни-
мание к его землякам.

— Необходимо, чтобы 
дружба между французским 
и российским народами со-
хранялась и крепла день ото 
дня, — отметил Ален Фаж. — 
Как говорят в авиации, сегод-
ня российско-французские 
отношения проходят зону 
турбулентности. Но всегда 
после этой зоны устанавли-
вается хорошая погода. Спа-
сибо от всего сердца за то, что 
вы здесь сегодня собрались 
почтить память Жана Луи 
Тюляна. Да здравствует Рос-
сия! Да здравствует Франция! 
Да здравствует наша дружба!

В числе французских го-
стей на церемонии так-
же присутствовали Изобель 
и Филипп Демарли — фер-
меры, приехавшие в Орлов-
скую область с частным ви-
зитом. Узнав об открытии 

мемориала Тюляну, они пе-
ренесли свой отъезд, чтобы 
принять участие в этом па-
мятном событии. Француз-
ская семья, впервые прибыв-
шая в Россию, была по-насто-
ящему удивлена русским про-
стором и гостеприимством, 
отметив, что западное теле-
видение необъективно пред-
ставляет зрителю российскую 
действительность.

Перед собравшимися так-
же выступил доктор истори-
ческих наук автор книг «Нор-
мандия» в битве за Орёл», 
«Нормандия — полёт в бес-
смертие» Егор Щекотихин, 
при участии которого в 1988 
году в д. Каменке был открыт 
памятный знак Тюляну. Его 
работы о легендарной эска-
дрилье, основанные на мате-
риалах орловского краеведа 
Галины Малюченко, подроб-
но описывают судьбу фран-
цузских лётчиков на русской 
земле.

За активную работу по во-
енно-патриотическому вос-
питанию граждан, увекове-
чению памяти погибших при 
защите Отечества Егор Ще-

котихин был отмечен благо-
дарностью губернатора Ор-
ловской области. Также бла-
годарности были объявлены 
секретарю общественного со-

вета ветеранов Великой Оте-
чественной войны, боевых 
действий, военной службы 
и правоохранительных ор-
ганов при губернаторе Ор-

ловской области Сергею Бо-
гатищеву, а также директору 
ООО «Обелиск» Александру 
Гусеву. Открытие этого ме-
мориала стало возможным 

благодаря коллективу орлов-
ского мемориального центра 
«Обелиск».

Роман АЛЕКСАНДРОВ
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НОВОСТИ

Госдолг Орловской 
области по кредиту 
на реализацию программы 
«Пшеница-2000. Орёл» 
будет снижен более чем 
на 776 млн. рублей.

Эту отрадную для Орлов-
щины новость сообщили 

в региональном департамен-
те финансов: на федеральном 
уровне принято решение вне-
сти изменения в мировые 
соглашения по валютному 
кредиту на проект «Пшени-
ца-2000. Орёл», позволяющие 
в дальнейшем погашать име-
ющуюся задолженность по 
среднему за 2014 год номи-
нальному курсу евро к рос-
сийскому рублю, установлен-
ному Банком России — то есть 
50,46 руб./евро. Это позволит 
значительно снизить объём 
долга нашей области.

На 16 июля 2015 года за-
долженность по кредиту, ко-
торый регион должен ежегод-
но выплачивать до 2034 года, 
составляет 63 млн. 807 тыс. 
481 евро.

Губернатор Орловской об-
ласти Вадим Потомский об-
суждал вопрос погашения 
долга с министром финан-
сов РФ Антоном Силуано-
вым несколько месяцев на-

зад. «Мы договорились, что 
они для нас посчитают сред-
негодовой курс евро по 2014 
году, — отметил глава регио-
на. — Но мы ещё просили от-
срочку по платежам, чтобы 
с учётом фиксации рублё-
вого долга начинать платить 
с 2017 года. Здесь мы пока не 
договорились».

Кстати, пока всего шесть 
регионов смогут перевести 
долг в рубли по фиксиро-

ванному курсу, который бу-
дет рассчитан до валютно-
го скачка в конце 2014 года. 
Кроме Орловской области это 
Камчатский край, Оренбург-
ская, Магаданская, Кемеров-
ская области и Республика Бу-
рятия.

Напомним, что между-
народный инвестиционный 
проект «Пшеница-2000. Орёл» 
реализовывался в Орловской 
области в соответствии с рас-

поряжением Правительства 
РФ от 11 октября 1997 года 
№ 1421-р и межгосударствен-
ным кредитным соглашени-
ем от 4 июня 1996 года меж-
ду правительствами России 
и ФРГ.

Управляющей компани-
ей проекта было определе-
но ОАО «Орёлагропромснаб». 
3 июля 1998 года между Мин-
фином России, Внешэко-
номбанком и ОАО «Орёлаг-

ропромснаб» был подписан 
договор займа на общую сум-
му 114 млн. немецких марок 
(383 млн. руб.). Поручителем 
выступила администрация 
Орловской области. На за-
ёмные средства в Германии 
были закуплены мельницы, 
высокопроизводительная 
сельскохозяйственная техни-
ка и оборудование для возде-
лывания, сбора и переработ-
ки зерна.

В связи с увеличением кур-
са немецкой марки в 1998 
году сумма займа увеличи-
лась более чем в 10 раз по 
сравнению с первоначаль-
ной и на 1 января 2005 года 
превысила 3,5 млрд. рублей. 
Это стало одной из причин 
невозможности дальнейшей 
реализации проекта и свое-
временного возврата заём-
ных средств ОАО «Орёлагро-
промснаб», а следовательно, 

возникновения в 2005 году 
требования долга к казне Ор-
ловской области как к пору-
чителю. Решением Арбитраж-
ного суда Орловской области 
от 4 сентября 2009 года ОАО 
«Орёлагропромснаб» призна-
но банкротом.

Между Минфином России, 
ОАО «Орёлагропромснаб» 
и коллегией администрации 
Орловской области были за-
ключены мировые соглаше-
ния от 4 августа 2005 года. 
Дополнения к мировым со-
глашениям предусматривали 
перевод долга ОАО «Орёлаг-
ропромснаб» на Орловскую 
область.

Обязательства по погаше-
нию Орловской областью за-
долженности за истекший пе-
риод исполнены в соответ-
ствии с графиком своевре-
менно и в полном объёме.

Иван КУЛЕШОВ

ПРЯМА Я  Р ЕЧЬ

Дмитрий Медведев, Председатель Правительства РФ:
— Я подписал решение по преобразованию валютной задолженности по 
отдельным субъектам в рублёвую. Мы определили порядок, по которому 
происходит такая реорганизация задолженности, будем принимать эти ре-
шения и в дальнейшем.

(Из выступления на совещании Правительства РФ 9.07.2015 г. 
«О мерах поддержки отдельных субъектов РФ») 

ХОРОШАЯ НОВОСТЬ

Кредитное послабление

Об этом вчера на со-
вещании в админи-

страции области напом-
нил первый заместитель 
губернатора и председа-
теля правительства Ор-
ловской области Алек-
сандр Бударин. Сегодня 
в ПВР региона находит-
ся 290 человек. За по-
следнюю неделю в Орёл 
прибыли 269 переселен-
цев с Украины. С начала 
года временное убежище 
получили 2542 беженца. 
117 человек оформили 
российское гражданство.

Ирина ОЗЕРОВА

911
украинских 
переселенцев получили 
разрешение на 
временное проживание 
в нашем регионе 
в нынешнем году

11769
граждан Украины 
приехали в Орловскую 
область с начала 
текущего года;

ЦИФРЫ

Год спустя
Ровно год прошёл с тех пор, как на территории 
Орловской области был открыт первый пункт 
временного размещения беженцев.

Эта тема обсуждалась на совещании в админи-
страции области, которое провёл первый заме-

ститель губернатора и председателя правительства 
Орловской области Александр Бударин.

Каждую неделю проводится мониторинг тех объ-
ектов, которые строятся и ремонтируются к юби-
лею Орла. Самые главные из них — станция обез-
железивания и набережные рек Оки и Орлика. На 
станции обезжелезивания работы ведутся по гра-
фику, поступает оборудование, готовится монтаж. 
Для ремонта городских набережных не хватало ра-
бочих рук, но подрядчиком этот вопрос был решён.

Увеличено число людей и на строительстве дет-
ского сада в микрорайоне Ботаника, но всё рано 
есть опасения, что сдать детсад в срок не получится.

Активизирован ремонт двух орловских театров. 
Сейчас работы сосредоточены в основном на фа-
саде зданий и благоустройстве прилегающих тер-
риторий. На стадионе им. Ленина ремонтируются 
трибуны и корт.

— Из областного бюджета выделены средства на 
работы, которые ведутся в новом корпусе перина-
тального центра, — сказал заместитель председате-
ля правительства области по строительству, топлив-
но-энергетическому комплексу, ЖКХ, транспорту 
и дорожному хозяйству Николай Злобин. — Для за-
вершения работ в параклиническом корпусе детской 
областной клинической больницы им. З. И. Круглой 
требуется 6,4 млн. рублей.

Александр Бударин отметил, что надо продол-
жать вести работы на юбилейных объектах в уско-
ренном темпе.

Владимир РОЩИН

Продолжение темы на 3-й стр.

К 450-ЛЕТИЮ ОРЛА

Ален Фаж:
— Необходимо, 
чтобы 
дружба между 
французским 
и российским 
народами 
сохранялась 
и крепла день 
ото дня

Как же надо не любить 
свой край, чтобы 
превращать  его  в место 
для отходов!

Судебная коллегия по граж-
данским делам Орловско-

го областного суда постано-
вила взыскать с двух фирм в 
счёт возмещения вреда, при-
чинённого почвам, более 110 
млн. рублей. Инициатором 
иска было Управление Феде-
ральной службы по ветери-
нарному и фитосанитарно-
му надзору по Орловской и 
Курской областям. 

Конечно же, два ООО (за-
регистрированные в Хабаров-
ске и Москве) с этими милли-
онами расставаться не спе-
шат. Не для того, видимо, за-
гаживались покровские поля, 
чтобы теперь тратиться на ка-
кую-то рекультивацию и ло-
мать голову над утилизацией 
отходов, когда можно просто 
так вот выливать зловонные 
отходы (мелассную барду) на 
поля. Однако служба Россель-
хознадзора сделала всё, что-
бы это не сошло с рук недо-
бросовестным арендаторам.

— В 2014 году к нам в 
управление от природоох-
ранной прокуратуры посту-
пило заявление жителей села 
Мохового Покровского рай-
она о том, что Покровский 
спиртзавод сбрасывает от-
ходы производства на зем-
ли сельхозназначения, — го-
ворит заместитель руково-
дителя управления Евгений 
Чёрный. — Вместе с предста-
вителями природоохранной 

прокуратуры и Росприрод-
надзора мы выехали на ме-
сто. Картина была удручаю-
щая. Сожжённая раститель-
ность, мёртвая почва, отвра-
тительный запах, которым 
мгновенно пропитывается 
одежда. От завода была про-
ложена металлическая тру-
ба диаметром 200 мм, к  ней 
соединительными муфтами 
крепились шланги, которые 
шли в каналы, разрытые по 
всему полю и заполненные 
резко пахнущей жидкостью. 
Общая площадь поля — 35 га, 
загрязнения были обнаруже-
ны на площади 9 га. В резуль-
тате исследований были об-
наружены тяжёлые металлы 
марганца, нитратный азот и 
ряд других химических сое-
динений, которые представ-
ляют опасность для почвы. По 
токсичности это отход 4-го 
класса опасности. 

Почему ответчику выста-
вили не рекультивацию, а 
деньги? Потому что ответ-
чик не пошёл на возмеще-
ние вреда, не стал разраба-
тывать проект рекультива-

ции. Природоохранная про-
куратура передала материалы 
в Следственный комитет для 
возбуждения уголовного дела. 

Удивительно то, что из-
начально многие предпри-
ятия строятся без учёта ути-
лизации отходов. В век совре-
менных технологий это са-
мое настоящее варварство и 
дикость. Да, очистные соо-
ружения — это дополнитель-
ные материальные затраты, 
но если все себе позволят га-
дить где попало, а происходит 
именно так по сути, это же вся 
земля в одночасье в помойку 
превратится. Впрочем, неко-
торые предпочитают превра-
щать в свалку места, что по-
дальше от них. Получается, 
что Орловщину кто-то счи-
тает как раз той зоной, кото-
рая пригодна только для того, 
чтобы служить большой сточ-
ной канавой. 

Земли, о которых идёт 
речь, были переданы адми-
нистрацией Покровского рай-
она в аренду в 2013 году на 
срок до 6 октября 2062 года. 
Согласно условиям договора 

аренды арендодатель и арен-
датор несут ответственность 
за промышленную и эколо-
гическую безопасность. А ни-
какой опасности и порчи нет, 
пытались уверить ответчи-
ки и даже заявляли, что мар-
ганец в почве — это хорошо. 
Была назначена эксперти-
за. Она была поручена про-
фессору кафедры земледе-
лия ОрёлГАУ Лидии Степа-
новой. Эксперт, компетент-
ный  специалист в области 
почвоведения и агрохимии, 
дала обоснованное, со всеми 
научными выводами, заклю-

чение и подтвердила, что есть 
факт нанесения вреда почве. 

Пока велись исследова-
ния, добавился второй  уча-
сток вылива отходов. И сей-
час ведётся работа по вто-
рому участку. Согласовано с 
природоохранной прокура-
турой административное рас-
следование. Россельхознадзор 
ждёт результатов исследова-
ний отобранных проб, в рам-
ках КоАП можно приостано-
вить деятельность предприя-
тия на 90 суток. Недавно сно-
ва был выезд служб на место. 
Вылив приостановлен. Одна-

ко это не отменяет необходи-
мости возместить нанесён-
ный ущерб.

— Предприятию нужно 
обязательно решить пробле-
му с утилизацией барды, по-
строить бардохранилище, 
принять инвестиционную 
программу завода, провести 
какие-то очистные меропри-
ятия, ввести модернизацию 
производства, — говорит Ев-
гений Чёрный.  

 Очень многим ещё пред-
стоит научиться вести себя на 
земле цивилизованно. 

Анжела САЗОНОВА

ЗЕМЛЯ МОЯ

Вредоносная барда

Каналы 
с бардой

Завод — 
труба — 
поле

Коэффициенты 
в поддержку
Глава региона Вадим Потомский ввёл 
понижающие коэффициенты при определении 
размера арендной платы за земельные участки 
сельхозпроизводителей.

Они распространяются на участки из земель сель-
хозназначения, находящиеся в областной соб-

ственности, а также на участки из земель сельхозна-
значения, государственная собственность на кото-
рые не разграничена, и предоставленные в арен-
ду без торгов, сообщает пресс-служба губернатора.

Документ был разработан по поручению губер-
натора в целях оказания поддержки предприяти-
ям, развивающим животноводство, садоводство, 
овощеводство, а также осуществляющим перера-
ботку сельхозпродукции собственного производ-
ства в регионе.

Для организаций, крестьянских (фермерских) хо-
зяйств, индивидуальных предпринимателей, име-
ющих от 10—20 условных голов крупного и мелкого 
рогатого скота на 100 га сельхозугодий, находящих-
ся в пользовании, понижающий коэффициент ра-
вен 0,7. Имеющие свыше 20 условных голов крупно-
го и мелкого рогатого скота на 100 га сельхозугодий 
смогут применить понижающий коэффициент 0,5.

Понижающий коэффициент для садоводческих 
предприятий, использующих земельные участки 
под плодоносящими садами, составит 0,5. В отно-
шении садоводческих предприятий, использующих 
земельные участки под садами, вновь посаженны-
ми, до вступления садов в полное плодоношение 
будет применяться понижающий коэффициент 0,3.

Размер понижающего коэффициента для кре-
стьянских (фермерских) хозяйств, индивидуальных 
предпринимателей и организаций, осуществляющих 
овощеводческую деятельность (выращивание ово-
щей в открытом грунте) составит 0,7. Предприятия, 
проводящие культуртехнические работы (раскор-
чёвку), на период проведения этих работ (для дан-
ных земельных участков) смогут использовать ко-
эффициент 0,1.

Для организаций по племенному молочному жи-
вотноводству размер коэффициента составит 0,2. 
Такая же величина определена и для крестьянских 
(фермерских) хозяйств, индивидуальных предпри-
нимателей и организаций, осуществляющих пер-
вичное семеноводство полевых культур.

Для применения понижающего коэффициента 
арендаторам необходимо подать заявление и па-
кет документов в уполномоченный орган.

Действие постановления распространяется на 
правоотношения, возникшие с 10 января 2015 года.

Анна БОНДАРЕВА

Полным ходом 
Идёт подготовка к празднованию юбилея Орла.
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СОБЫТИЯ ВЫБОРЫ

Сообщение 
о дополнительном 
зачислении в резерв 
составов участковых 
комиссий 
Орловской области

Руководствуясь Порядком формирования резер-
ва составов участковых комиссий и назначения но-
вого члена участковой комиссии из резерва соста-
вов участковых комиссий, утвержденным поста-
новлением Центральной избирательной комис-
сии Российской Федерации от 5 декабря 2012 года 
№ 152/1137–6, в связи с назначением выборов де-
путатов Орловского городского Совета народных 
депутатов пятого созыва 13 сентября 2015 года Из-
бирательная комиссия Орловской области объявля-
ет прием предложений для дополнительного зачис-
ления в резерв составов участковых комиссий Ор-
ловской области.

Прием документов осуществляется с 24 июля по 
13 августа 2015 года территориальными избиратель-
ными комиссиями по следующим адресам:

ТИК Железнодорожного района города Орла — 
город Орёл, пер. Трамвайный, д. 1, каб. 14а, 
тел. 55-38-72;

ТИК Заводского района города Орла — город Орёл, 
ул. 1-я Посадская, д. 14, каб. 33, тел. 55-18-80;

ТИК Северного района города Орла — город 
Орёл, Московское шоссе, д. 137, корп. 5, каб. 511, 
тел. 33-20-43;

ТИК Советского района города Орла — город Орёл, 
ул. Октябрьская, д. 30, каб. 205, тел. 43-39-23.

Дополнительное зачисление в резерв составов 
участковых комиссий осуществляется на основе 
предложений:

а) политических партий, а также региональных 
отделений и иных структурных подразделений по-
литических партий в случае, если уставом политиче-
ской партии им делегировано право самостоятель-
но принимать участие в решении вопросов, связан-
ных с выборами на соответствующей территории, 
либо если право вносить предложения по канди-
датурам им делегировано полномочным (руково-
дящим) органом политической партии;

б) иных общественных объединений, а также ре-
гиональных отделений и иных структурных под-
разделений общественных объединений (если это 
не противоречит уставу общественного объедине-
ния), в том числе общественных объединений ин-
валидов, созданных в любой организационно-пра-
вовой форме в соответствии с федеральным зако-
нодательством, регулирующим деятельность обще-
ственных объединений;

в) собраний избирателей по месту жительства, 
работы, службы, учебы;

г) представительных органов муниципальных 
образований.

При внесении предложений по кандидатурам 
в резерв составов участковых комиссий необходи-
мо представить:
Для политических партий, их региональных 
отделений, иных структурных подразделений

1. Решение полномочного (руководящего или 
иного) органа политической партии либо регио-
нального отделения, иного структурного подраз-
деления политической партии о внесении предло-
жения о кандидатурах в резерв составов участко-
вых комиссий, оформленное в соответствии с тре-
бованиями устава политической партии.

2. Если предложение о кандидатурах вносит реги-
ональное отделение, иное структурное подразделе-
ние политической партии, а в уставе политической 
партии не предусмотрена возможность такого внесе-
ния, — решение органа политической партии, упол-
номоченного делегировать региональному отделе-
нию, иному структурному подразделению полити-
ческой партии полномочия по внесению предложе-
ний о кандидатурах в резерв составов участковых 
комиссий о делегировании указанных полномочий, 
оформленное в соответствии с требованиями устава.

Для иных общественных объединений
1. Нотариально удостоверенная или заверенная 

уполномоченным на то органом общественного объ-
единения копия действующего устава обществен-
ного объединения.

2. Решение полномочного (руководящего или 
иного) органа общественного объединения о внесе-
нии предложения о кандидатурах в резерв составов 
участковых комиссий, оформленное в соответствии 
с требованиями устава, либо решение по этому же 
вопросу полномочного (руководящего или иного) 
органа регионального отделения, иного структур-
ного подразделения общественного объединения, 
наделенного в соответствии с уставом обществен-
ного объединения правом принимать такое реше-
ние от имени общественного объединения.

3. Если предложение о кандидатурах вносит ре-
гиональное отделение, иное структурное подраз-
деление общественного объединения, а в уставе 
общественного объединения указанный в пункте 
2 вопрос не урегулирован, — решение органа об-
щественного объединения, уполномоченного в со-
ответствии с уставом общественного объединения 
делегировать полномочия по внесению предложе-
ний о кандидатурах в резерв составов участковых 
комиссий, о делегировании таких полномочий и ре-
шение органа, которому делегированы эти полно-
мочия, о внесении предложений в резерв составов 
участковых комиссий.
Для иных субъектов права внесения кандида-
тур в резерв составов участковых комиссий
Решение представительного органа муниципаль-

ного образования, протокол собрания избирателей 
по месту жительства, работы, службы, учебы.
Кроме того, всеми субъектами права внесения 

кандидатур должны быть представлены:
1. Письменное согласие гражданина Российской 

Федерации на его назначение членом участковой 
избирательной комиссии с правом решающего го-
лоса, зачисление в резерв составов участковых ко-
миссий, на обработку его персональных данных.

2. Копия паспорта или документа, заменяюще-
го паспорт гражданина Российской Федерации, со-
держащего сведения о гражданстве и месте житель-
ства лица, кандидатура которого предложена для за-
числения в резерв составов участковых комиссий.

В резерв составов участковых комиссий не за-
числяются кандидатуры, имеющие ограничения, 
установленные пунктом 1 статьи 29 (за исключе-
нием подпунктов «ж», «з», «и», «к» и «л») Федераль-
ного закона от 12 июня 2002 года № 67-ФЗ «Об ос-
новных гарантиях избирательных прав и права на 
участие в референдуме граждан Российской Феде-
рации», а также кандидатуры, в отношении кото-
рых отсутствуют документы, необходимые для за-
числения в резерв составов участковых комиссий.

Избирательная комиссия 
Орловской области

ПРЕДУПРЕЖДЁН — ЗНАЧИТ, ВООРУЖЁН

Любовь прекрасна, когда безопасна
ВИЧ-инфекция в регионе «повзрослела»
Общественные советы 
при департаменте 
здравоохранения и при 
управлении по контролю 
за оборотом наркотиков 
по Орловской области 
провели совместное 
заседание, чтобы обсудить 
проблемы профилактики 
ВИЧ-инфекции, гепатитов 
и наркомании.

ТРЕНИНГ
Орловская область вошла 

в число регионов с высоким 
уровнем поражённости ин-
фекцией. Самые высокие 
цифры в Мценском районе, 
совсем близко к этим пока-
зателям подходят Новосиль, 
Залегощь, потом Орёл.

Заболевание сместилось 
в сторону 30—50-летних. 
Был отмечен случай зара-
жения 67-летней женщины. 
Это связано с недостаточ-
ной информированностью 
взрослого населения, а зача-
стую и с рискованным сек-
суальным поведением. Про-
блема в том, что 80% инфи-
цированных не знают о том, 
что они больны. Растёт чис-
ло женщин, которые узнают 
о своём заражении только во 

время беременности. В на-
шем регионе дети, рождён-
ные от ВИЧ-инфицирован-
ных матерей, обеспечивают-
ся искусственными молочны-
ми смесями за счёт средств 
областного бюджета.

— Я призываю всех жите-
лей региона регулярно об-

следоваться на ВИЧ, — ска-
зала главный врач областно-
го центра по профилактике 
и борьбе со СПИД Наталья 
Эфендиева. — Это бесплат-
ная процедура и при жела-
нии её можно пройти ано-
нимно.

В Орловской области при-
нят межведомственный план 
профилактических меропри-
ятий по борьбе с опасной ин-
фекцией. В него входят лек-
ции врачей, психологов, со-

трудников полиции, беседы 
с подростками. Хороший эф-
фект дают профилактические 
тренинги среди молодых.

БЕЗ СИМПТОМОВ
Вирусные гепатиты заре-

гистрированы в основном 
у молодых — до 29 лет. Ино-

гда пути передачи инфек-
ции не удаётся установить. 
Но чаще всего, как прозвуча-
ло на заседании, это происхо-
дит при переливании крови, 
при внутривенном употре-
блении наркотиков, при раз-
личных медицинских проце-
дурах. Также дети заражают-
ся от инфицированных мате-
рей. Половой путь передачи 
составляет только 20%.

Сложность заключает-
ся в том, что у заражённых 

долго не проявляются ника-
кие характерные симптомы, 
поэтому чаще всего больные 
попадают к врачу слишком 
поздно.

— Хочу сказать спасибо 
региональной власти за вы-
деление средств из област-
ного бюджета на лечение 
наших пациентов, — сказала 
врач-инфекционист област-
ного гепатологического цен-
тра Ольга Бельская, — но каж-
дый из нас должен сам поза-
ботиться о сохранении соб-
ственного здоровья. Ещё не 
существует вакцины против 
гепатита С, но есть вакцина 
против гепатита В, и я всем 
советую не избегать профи-
лактических прививок.

НЕБЛАГОПОЛУЧНЫЕ 
РОДИТЕЛИ

За шесть месяцев 2015 года 
в сравнении с аналогичным 
периодом 2014-го в регионе 
увеличилось количество пре-
ступлений, связанных с неза-
конным оборотом наркоти-
ков (с 326 до 450).

Служба скорой помощи 
в течение первого полугодия 
выезжала 157 раз на вызо-
вы по признакам отравления 
психоактивными вещества-

ми. Среди пациентов было 10 
несовершеннолетних. К при-
езду врачей шесть человек 
находились в коме, а четве-
ро умерли.

Сотрудники управления 
ФСКН России по Орловской 
области и инспекции по де-
лам несовершеннолетних ре-
гулярно приходят к учени-
кам и студентам с лекция-
ми, посещают места массо-
вого скопления молодёжи: 
парки, ночные клубы, кафе.

В регионе реализуется ак-
ция «Орловщина без нарко-
тиков». Статистика говорит 
о том, что 70% правонаруше-
ний совершают подростки из 
неблагополучных семей. Зна-
чит, в них необходимо акти-
визировать профилактиче-
скую работу.

РЕАБИЛИТАЦИЯ
Участники заседания со-

шлись на мнении, что сей-
час наиболее важная зада-
ча — активно информиро-
вать население о профи-
лактике  ВИЧ-инфекции, 
гепатитов и наркомании. 
Они поддержали скорейшее 
принятие закона «О про-
филактике незаконного по-
требления наркотических 
средств и психотропных ве-
ществ, наркомании и токси-
комании в Орловской обла-
сти», проект которого депу-
таты облсовета рассмотрели 
в первом чтении.

Также на заседании было 
высказано  предложение 
о необходимости создать си-
стему реабилитации для тех, 
кто смог порвать с наркоти-
ками и психотропными ве-
ществами.

Ирина ФИЛИНА

ЦИФРЫ

5681
человек зарегистрирован 
в Орловской области 
с вирусными гепатитами.

В  4,3раза
увеличилось число 
состоящих на учёте 
потребителей наркотиков 
среди школьников

Заболевание сместилось 
в сторону 30—50-летних. 
Был отмечен случай 
заражения 67-летней 
женщины. 

К 450-ЛЕТИЮ ОРЛА

Объекты в графике
Строительство новой ледовой арены и реконструкция музея писателей-орловцев идут по графику
В минувшую пятницу 
заместитель председателя 
правительства Орловской 
области по строительству, 
ТЭК, ЖКХ, транспорту 
и дорожному хозяйству 
Николай Злобин посетил 
объекты, строительство 
и реконструкция которых 
включены в программу 
подготовки празднования 
450-летия г. Орла. 

В ходе инспекционной 
поездки оперативно реша-
лись «тактические вопросы», 
и ни один из них не поста-
вил зампреда правительства 
в тупик — строительство но-
вой ледовой арены в микро-
районе Зареченский и ре-
конструкция музея писате-
лей-орловцев идут по гра-
фику.

ДВОРЕЦ, А НЕ КАТОК
Прежде чем войти в стро-

ящееся спортсооружение, 
Николай Злобин осмотрел 
внушительную прилегаю-
щую территорию: здесь уже 
подготовлено основание для 
укладки покрытия будущих 
открытых арен — футбольно-
го поля, баскетбольной и во-
лейбольной площадок, по пе-
риметру которых размещены 
мачты освещения.

Не слишком ли высокие сту-
пеньки? Асфальт или плит-
ка будут уложены перед вхо-
дом? Предусмотрены ли пан-
дусы для колясочников, кото-
рые пожелают посетить арену? 
Где будет табло и где места для 
телекамер и комментатора? 
Все эти вопросы задавал зам-
пред правительства области, 
осматривая помещение.

Оказалось, что перед вхо-
дом будет уложена плитка, 
пандусы предусмотрены, 
а первый ряд трибун при-
поднят над основанием для 
того, чтобы зрителям и от-
сюда было удобно наблюдать 
за происходящим на льду, на 
хоккейной арене, окружён-
ной, как известно, борта-
ми. Табло вроде как не было 
предусмотрено, и, конечно, 
решили, что надо приобре-
тать.

Трибуны уже готовы, уста-
новлена тысяча красных, си-
них и белых пластиковых 
кресел — цвета российско-
го флага.

— А что с заливочной ма-
шиной? — поинтересовался 
Злобин.

— Решение принято, бу-
дет. Вместе с машиной по об-
работке кромки и машиной 
по заточке ножей она стоит 
10 миллионов рублей. Как 
и заложено в проекте, нам 
удастся купить этот ком-
плект машин итальянского 
производства, средства на это 
есть, — докладывал начальник 
КУ ОО «Орёлгосзаказчик» Де-
нис Блохин.

Осмотрели помещения, 
где будут обустроены разде-
валки, кафе, административ-
ные комнаты. Выяснилось, 
что все работы идут по гра-
фику, даже с некоторым опе-
режением. Проблем стратеги-
ческого характера нет, такти-
ческие нюансы возникают, 
как и на любой другой круп-
ной стройке, но всё решаемо.

Сейчас на спортсоору-
жении активно ведутся на-
ружные работы, до сентя-
бря важно завершить и бла-
гоустройство территории, 
и с этой задачей подрядчик — 
ООО «Спецстрой-Монтаж» — 
справляется. В сентябре здесь 
уже приступят к пусконала-
дочным работам по заливке 
льда. Осталось решить вопро-
сы газоснабжения, а электро-
подстанция и котельная уже 
практически сданы в эксплу-
атацию.

— Это один из примеров 
хорошей работы подрядчи-
ка во взаимодействии с за-
казчиком. Вы сами види-
те степень готовности объ-
екта — работы идут по зара-
нее согласованному графику 
и в декабре будут заверше-
ны, — отметил Николай Зло-
бин. — Каких-то особых пре-
пятствий при строительстве 
я здесь не вижу.

139 млн. рублей выделя-
ется на возведение объекта 
из областного и федераль-
ного бюджетов. И это толь-
ко формально будет «трени-
ровочный каток». Открытые 
«плоскостные» арены и само 
помещение «катка», проект 
в комплексе, позволяют сде-
лать вывод, что в Заречен-
ском появится крупное спор-
тивное сооружение. Здесь до-
статочно трибун, раздевалок, 
чтобы можно было прово-
дить не только отдельные 
матчи, но и полноценные со-
ревнования, турниры с боль-
шим количеством команд-
участниц.

ВСЁ, ЧТО МОЖНО, — 
СОХРАНИТЬ

Полным ходом и также 
в соответствии с графиком 
идут работы по реконструк-
ции музея писателей-орлов-
цев.

Николая Злобина проин-
формировали о том, что при-
шлось «пересогласовывать» 
проект по системе отопления: 
директор музея не захотел, 
чтобы трубы были из чугуна 
и металла.

— Как скажет директор 
музея, так и сделаем. Тру-
бы будут из полипропилена 
и будут «спрятаны» за экра-
нами, — прокомментировал 
Николай Злобин.

— Администрацию музея 
можно понять. Полипропи-
лен — на 50 лет, а металличе-
ские не сегодня-завтра зар-
жавеют, потекут — и опять 
придётся менять, — согласил-

ся представитель подрядчи-
ка — технический директор 
ООО «Авилон» Дмитрий Пар-
фененков.

Инспекция отметила, что 
многие работы уже близки 
к завершению. Практически 
полностью сделана кровля, 
идут отделочные работы на 
фасаде и внутри помеще-
ния. Осмотрели, как выгля-
дит лепнина на стенах с на-
ружной стороны, с удовлет-
ворением отметили, что уда-
лось восстановить сводчатые 
окна, предусмотренные пер-
воначальным проектом и не-
когда заложенные кирпичом 
до банальной прямоугольной 
формы.

Напомним, что на рекон-
струкцию музея выделяется 
10,8 млн. рублей, в том чис-
ле 4,6 миллиона — из област-
ного бюджета. Проект прошёл 
все необходимые экспертизы, 
в том числе историко-куль-
турную в Министерстве куль-
туры. Есть жёстко установ-
ленные рамки — из чего де-
лать крышу, как делать фасад, 
какие устанавливать окна, 
что и из каких материалов 
должно быть внутри здания.

— По желанию музейщи-
ков мы можем внести какие- 
то изменения только в то, что 
не ограничено экспертиза-
ми, — пояснил Денис Бло-
хин. — Но и эти моменты ста-

раемся согласовывать с об-
щественным советом при 
управлении культуры обла-
сти, чтобы не было к нам во-
просов.

— Их нет пока, вопро-
сов? — уточняли журналисты.

— Они возникают перио-
дически, ведь стройка — про-
цесс живой. Возникают — мы 
стараемся их решать, согла-
совывая со специалистами. 
Вот в этой комнате, напри-
мер, должен быть паркет. По-
ловина прежнего паркета, что 
здесь лежал, оказалась негод-
ной. Пришлось искать сред-
ства, чтобы менять. Здесь 
будет именно паркет, но но-
вый, дубовый. И делать его 

будут спецы, которые зани-
мались аналогичной рабо-
той в Спасском-Лутовинове, 
люди с именами.

Так что задача сохранить 
в первозданном виде всё то, 
что можно сохранить, пе-
ред заказчиком и подряд-
чиком поставлена весьма 
жёстко. Удалось, например, 
спасти двери, которые были 
в этом помещении изначаль-
но, они 19-го века и сохрани-
лись в достойном виде. И ху-
дожественный паркет 19-го 
века не выбросят, он сейчас 
находится на реставрации. 
Крышу сделали в том виде, 
в каком она и была по пер-
воначальному проекту, толь-
ко материал использовали со-
временный, поскольку не всё 
сохранили века. Уже обнов-
лён и генплан благоустрой-
ства довольно обширной при-
легающей территории, по пе-
риметру здесь будут зелёные 
насаждения, чтобы создать 
эффект закрытости музейно-
го пространства.

Сохранить для реставра-
ции, конечно, удаётся не всё. 
Начали перебирать стены, 
и выяснилось, что практи-
чески всё дерево сгнило. По-
этому пришлось делать зано-
во из кирпича, но в том виде, 
в каком всё строилось, не от-
ступая от прежних строитель-
ных параметров.

— Важно, что подрядчик 
пошёл на выравнивание стен, 
искривившихся от времени, — 
отметил Злобин. — Реконструк-
ция музея тоже идёт по графи-
ку. Областные средства, преду-
смотренные на этот объект, мы 
практически выбрали, но уже 
есть федеральное финансиро-
вание. Так что, думаю, всё бу-
дет выполнено в срок — к маю 
2016 года.

Александр БОЧКОВ
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Николай 
Злобин:

— Строитель-
ство катка — 

пример
удачного вза-
имодействия 
заказчика и 
подрядчика

Новая ледо-
вая арена 

сможет при-
нять тысячу 

зрителей

Задача
проекта — 
сохранить 
первона-
чальный 

облик 
здания 
музея
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СОБЫТИЯ

Национальная 
промышленная премия 
«Индустрия» в 2015 
году присуждена группе 
компаний «Таврида 
Электрик».

Торжественная церемо-
ния награждения ЗАО «ГК 

«Таврида Электрик», в состав 
которой входит и Орловский 
филиал, недавно состоялась 
в рамках 6-й Международ-
ной промышленной выстав-
ки «ИННОПРОМ-2015» в Ека-
теринбурге.

Председатель Правитель-
ства РФ Дмитрий Медведев 
вручил национальную про-
мышленную премию гене-
ральному директору ЗАО «ГК 
«Таврида Электрик» Влади-
миру Чернышёву.

«Таврида  Электрик» 
специализируется на произ-
водстве инновационной ва-
куумной коммутационной 
техники, комплектных рас-
пределительных устройств, 
противоаварийной автома-
тики и средств для автома-
тизации распределительных 
сетей. Выпускаемое груп-
пой компаний оборудова-
ние поставляется более чем 
в 70 стран.

Продукция компании ис-
пользуется в системах ос-
вещения древнеегипетских 
пирамид в Каире и стадио-
нов, построенных к прове-
дению последнего чемпио-

ната мира по футболу в Бра-
зилии. По объёмам произ-
водства изделий в среднем 
классе напряжения «Таври-
да Электрик» входит в трой-
ку мировых лидеров наряду 
с такими крупнейшими элек-
тротехническими концерна-
ми, как ABB и Siemens.

Филиал ЗАО «ГК «Таври-
да Электрик» — Орловский 
электротехнический завод 
по темпам роста прочно ут-
вердился в числе флагманов 
орловской промышлен ности. 
Как сообщил заместитель 
генерального директора по 
производству ЗАО «ГК «Тав-
рида Электрик» Вадим Жури-
хин, в 2015 году Орловский 

электротехнический завод 
планирует увеличить объём 
выпускаемой продукции до 
548,4 млн. рублей. В прошлом 
году этот показатель составил 
516,9 млн. рублей.

Технологический парк 
оборудования предприятия 
включает в себя самые совре-
менные металлообрабаты-
вающие станки с числовым 
программным управлени-
ем, сборочные рабочие участ-
ки, инновационные центры 
функционального тестиро-
вания и испытания. Предста-
вители руководства завода 
входят в инициативную груп-
пу по созданию научно-про-
мышленного кластера специ-

ального приборостроения, 
систем коммуникаций, ав-
томатизированных систем 
управления и кибербезопас-
ности, сообщает пресс-служ-
ба губернатора.

Напомним, что в апреле 
этого года в ходе рабочего ви-
зита в Орёл филиал ЗАО «ГК 
«Таврида Электрик» — Ор-
ловский электротехнический 
завод» посетил министр про-
мышленности и торговли Де-
нис Мантуров (на снимке). Он 
обратил внимание на серьёз-
ный потенциал группы ком-
паний «Таврида Электрик» 
на отечественном и мировом 
рынках.

Сергей ЯСНОВ

303 выпускника 
Орловского филиала 
Российской академии 
народного хозяйства 
и госслужбы при 
Президенте РФ получили 
дипломы.

В год пятилетия после пре-
образования Орловской 

региональной академии го-
сударственной службы в Ор-
ловский филиал РАНХиГС 
при Президенте РФ торжест-
венная церемония вручения 
дипломов прошла в админи-
страции области, где собра-
лись вчерашние студенты, их 
преподаватели, представи-
тели областной и городской 
власти.

— Символично, что вру-
чение дипломов проходит 
именно здесь, — сказал, об-
ращаясь к выпускникам, пер-
вый заместитель губернато-
ра и председателя прави-
тельства Орловской области 
Александр Бударин. — Орга-
ны управления всех уровней 
сегодня нуждаются в моло-
дых профессионалах. И мы 
рассчитываем на ваши зна-
ния. Вы получаете путёвку 
в профессиональную жизнь. 
Желаю вам, чтобы вы состо-
ялись как высококлассные 
специалисты на выбранном 
вами поприще!

С успешным окончани-
ем вуза выпускников по-
здравил заместитель губер-
натора и председателя пра-

вительства Орловской обла-
сти — руководитель аппарата 
губернатора и правительства 
области Вадим Соколов. Он 
отметил, что уровень подго-
товки выпускников акаде-
мии, принимающих участие 
в конкурсных процедурах на 
ту или иную управленческую 
должность, — один из наибо-
лее высоких.

Со словами напутствия 
к выпускникам обратился ди-
ректор Орловского филиала 
РАНХиГС Павел Меркулов.

— Студенческие годы 
остались позади. Но ваша 
учёба на этом не заверши-

лась. Жизнь поставит перед 
вами куда более серьёзные 
задачи, которые предсто-
ит решать самостоятельно. 
Однако я уверен, что, полу-
чив базовый багаж знаний 
и опыта в стенах академии, 
вы справитесь со всеми труд-
ностями.

В свою очередь вчерашние 
студенты благодарили своих 
наставников.

— Это  были  лучшие 
годы! — призналась выпуск-
ница Марина Токарева. — Лю-
бимую академию, наших пре-
подавателей мы не забудем 
никогда. Ведь это их заслуга 

в том, что теперь мы сможем 
применить полученные зна-
ния на практике.

303 выпускника получи-
ли дипломы о высшем обра-
зовании, из них 74 окончили 
вуз с отличием.

Также на торжественной 
церемонии наиболее отли-
чившиеся выпускники и их 
преподаватели были отмече-
ны благодарностями губерна-
тора области, Совета Федера-
ции РФ, областного и город-
ского Советов народных де-
путатов.

Полина СОЛНЦЕВА

Путёвка в жизнь Орловская «Индустрия»

Объявление о продаже земельных долей
В соответствии с Федеральным законом от 24.07.2002 года № 101-ФЗ 

(ред. от 29.06.2012 года) «Об обороте земель сельскохозяйственного на-
значения» администрация Покровского сельского поселения извещает 
о намерении продать 3 земельные доли в праве общей долевой соб-
ственности на земельный участок, расположенный по адресу: Орлов-
ская область, Краснозоренский район, Покровское с/п, ТнВ «Прав-
да», кадастровый номер: 57:21:0000000:86, категория земель: зем-
ли сельскохозяйственного назначения, разрешенное использование: 
для сельскохозяйственного производства, сельскохозяйственной 
организации или крестьянского (фермерского) хозяйства, исполь-
зующим данный земельный участок. Размер 1 земельной доли: 12,5 
га сельхозугодий.

Цена земельной доли на дату подачи объявления: 15 % када-
стровой стоимости.

Для заключения договора купли-продажи указанных земельных 
долей сельскохозяйственным предприятиям или крестьянским (фер-
мерским) хозяйствам, использующим такие земельные участки, нахо-
дящиеся в долевой собственности, необходимо в течение шести меся-
цев обратиться с заявлением в администрацию.

Адрес для направления заявок: Орловская область, Краснозорен-
ский район, д. Протасово, тел. 8 (48663) 2-35-42.

Кадастровый инженер Родин Иван Николаевич (атте-
стат № 57-11-45, адрес: г. Орел, ул. Красноармейская, д. 17, 
e-mail: zem2005@yandex.ru, тел. 76-19-87) извещает участ-
ников общей долевой собственности о согласовании проек-
та межевания земельных участков, исходный кадастровый 
номер 57:14:0000000:78, расположенных по адресу: Орл. 
обл., Зале гощенский р-н, Бортновское с/п, ООО «Бортное» 
(старое название КСП «Алешня»). Заказчик работ: админи-
страция Бортновского с/п Залегощенского р-на, адрес: Ор-
ловская обл., Залегощенский р-н, д. Алёшня, ул. Централь-
ная, 15, тел. 8 (48648) 2-65-72. 

В течение 30 дней со дня опубликования данного изве-
щения ознакомиться с проектом межевания, внести пред-
ложения о доработке проекта межевания и направить обос-
нованные возражения относительно размера и местопо-
ложения выделяемого в счет земельных долей земельного 
участка заинтересованные лица могут по адресу: г. Орел, 
ул. Красноармейская, д. 17, офис 416.

В соответствии с положениями ст. 13—14.1 Федерального закона № 101-ФЗ 
«Об обороте земель сельскохозяйственного назначения» от 24 июля 2002 го-
да администрация Столбищенского сельского поселения Дмитровского рай-
она Орловской области извещает участников общей долевой собственности 
на земельный участок из земель сельскохозяйственного назначения о том, 
что по предложению Коротченковой Валентины Ивановны, представителя 
по нотариальным доверенностям от имени собственников земельных долей 
в земельном участке сельскохозяйственного назначения с кадастровым но-
мером 57:07:0000000:356, площадью 882000 кв. м, местоположением: Орлов-
ская область, Дмитровский район, Столбищенское с/п, СПК «Нерусса» (быв-
шее КСП «Ленинский путь»), будет проводиться общее собрание участников 
общей долевой собственности на земельный участок.

Место проведения: 303245, Российская Федерация, Орловская обл., Дми-
тровский р-н, п. Красное Знамя, здание администрации сельского поселения.

Дата проведения: 5 сентября 2015 года.
Время проведения: 11.00.
Форма проведения: открытая.
Вопросы, вынесенные на повестку дня:
1) о лице, уполномоченном от имени участников долевой собственно-

сти без доверенности действовать при согласовании местоположения гра-
ниц земельных участков, одновременно являющихся границей земельного 
участка, находящегося в долевой собственности, при обращении с заявле-
ниями о проведении государственного кадастрового учета или государствен-
ной регистрации прав на недвижимое имущество в отношении земельного 
участка, находящегося в долевой собственности, и образуемых из него зе-
мельных участков, а также заключать договоры аренды данного земельно-
го участка или соглашения об установлении частного сервитута в отноше-
нии данного земельного участка (далее — уполномоченное общим собрани-
ем лицо), в том числе об объеме и о сроках таких полномочий;

2) об передаче в аренду земельного участка, находящегося в долевой соб-
ственности, обществу с ограниченной ответственностью «Нерусса», адрес 
(местонахождение): Орловская область, Дмитровский район, пос. Красное 
Знамя, дом 72; ИНН 5707997036, КПП 570701001, ОГРН 1145749000242 и усло-
виях договора аренды.

Каждому участнику долевой собственности на земельный участок при се-
бе необходимо иметь документы, удостоверяющие личность (паспорт), пра-
воустанавливающие или правоподтверждающие документы на земельную 
долю (свидетельства), доверенность (в случае представительства). От име-
ни собственников земельных долей на собрании может присутствовать их 
представитель (доверенное лицо) .

Регистрация участников производится 5 сентября 2015 года с 10 часов 
40 мин. до 10 часов 59 мин.

С материалами (документами) по вопросам, вынесенным на обсужде-
ние общего собрания, можно ознакомиться с момента публикации данного 
объявления до 4 сентября 2015 года в рабочие дни с 9 до 12 часов и с 14 до 
17 часов по месту проведения собрания: 303245, Российская Федерация, 
Орловская обл, Дмитровский р-н, п. Красное Знамя, здание администра-
ции сельского поселения.

Более подробную информацию можно получить по тел. 8-920-288-05-23.

Кадастровый инженер Родин Иван Николаевич (аттестат 
№ 57-11-45, адрес: г. Орел, ул. Красноармейская, д. 17, e-mail: 
zem2005@yandex.ru, тел. 76-19-87) извещает участников 
общей долевой собственности о согласовании проекта ме-
жевания земельных участков, исходный кадастровый но-
мер 57:18:0000000:63, расположенных по адресу: Орловская 
обл., Покровский р-н, Ивановская сельская адми нистрация, 
территория ХП «Ивановское», ООО «Тургеневское». Заказ-
чик работ: ООО «Северное сияние», адрес: Орловская обл., 
Покровский р-н, пгт. Покровское, ул. Первомайская, д. 2, 
тел. 8-920-084-52-97. 

В течение 30 дней со дня опубликования данного изве-
щения ознакомиться с проектом межевания, внести пред-
ложения о доработке проекта межевания и направить обос-
нованные возражения относительно размера и местопо-
ложения выделяемого в счет земельных долей земельного 
участка заинтересованные лица могут по адресу: г. Орел, 
ул. Красноармейская, д. 17, офис 416.

Кадастровый инженер Родин Иван Николаевич (атте-
стат № 57-11-45, адрес: г. Орел, ул. Красноармейская, д. 17, 
e-mail: zem2005@yandex.ru, тел. 76-19-87) извещает участ-
ников общей долевой собственности о согласовании про-
екта межевания земельных участков, исходный кадастро-
вый номер 57:01:0000000:47, расположенных по адресу: Орл.
обл., Болховский р-н, Злынское с/п. Заказчик работ: Кось-
кин Олег Иванович, адрес: Орловская обл., Болховский р-н, 
с. Большая Чернь, ул. Цветочная, д. 12, тел. 8-920-280-49-49. 

В течение 30 дней со дня опубликования данного изве-
щения ознакомиться с проектом межевания, внести пред-
ложения о доработке проекта межевания и направить обос-
нованные возражения относительно размера и местопо-
ложения выделяемого в счет земельных долей земельного 
участка заинтересованные лица могут по адресу: г. Орел, 
ул. Красноармейская, д. 17, офис 416.

В соотв. с п. 10 ст. 13.1 ФЗ № 101-ФЗ «Об обороте земель сельско-
хозяйственного назначения» ООО «РегионГеоПроект» извещает соб-
ственников земельных долей о необходимости согласования про-
екта межевания земельного участка.

Заказчик работ: ИП глава КФХ Чернухин Ю. Л., адрес: 303206, 
Орловская область, Кромской район, с. Кутафино, д. 67.

Кадастровый инженер, подготовивший проект межевания: 
Сапронов Дмитрий Александрович, квалификационный аттестат 
№ 57-11-82, почтовый адрес: 302009, г. Орел, ул. Л. Толстого, д. 2а, пом. 
2, тел. 8 (4862) 46-92-12, e-mail: regiongeoproekt@yandex.ru.

Кадастровый номер исходного земельного участка: 
57:09:0000000:144, адрес: Орловская область, Кромской район, Кута-
финское с/п, оставшиеся земельные доли хп им. Крупской.

Ознакомиться с проектом межевания можно по адресу: г. Орел, 
ул. Л. Толстого, д. 2а, пом. 2 в рабочие дни с 9.00 до 12.00 и с 13.00 до 
16.00.

Заинтересованные лица могут направлять свои обоснованные воз-
ражения относительно размера и местоположения границ выделяе-
мого в счёт земельной доли или земельных долей земельного участ-
ка в тридцатидневный срок с момента опубликования извещения по 
адресу: 302009, г. Орел, ул. Л. Толстого, д. 2а, пом. 2.

В соотв. с п. 10 ст. 13.1 ФЗ № 101-ФЗ «Об обороте земель сельско-
хозяйственного назначения» ООО «РегионГеоПроект» извещает соб-
ственников земельных долей о необходимости согласования про-
екта межевания земельного участка.

Заказчик работ: ООО «Золотой Орел», адрес: 303904, Орловская 
область, Урицкий район, д. Хорошилово.

Кадастровый инженер, подготовивший проект межевания: 
Сапронов Дмитрий Александрович квалификационный аттестат 
№ 57-11-82, почтовый адрес: 302009, г. Орел, ул. Л. Толстого, д. 2а, пом. 
2, тел. 8 (4862) 46-92-12, e-mail: regiongeoproekt@yandex.ru.

Кадастровый номер исходного земельного участка: 
57:09:0000000:144, адрес: Орловская область, Кромской район, Кута-
финское с/п, оставшиеся земельные доли ХП им. Крупской.

Ознакомиться с проектом межевания можно по адресу: г. Орел, 
ул. Л. Толстого, д. 2а, пом. 2 в рабочие дни с 9.00 до 12.00 и с 13.00 до 
16.00.

Заинтересованные лица могут направлять свои обоснованные воз-
ражения относительно размера и местоположения границ выделяе-
мого в счёт земельной доли или земельных долей земельного участ-
ка в тридцатидневный срок с момента опубликования извещения по 
адресу: 302009, г. Орел, ул. Л. Толстого, д. 2а, пом. 2.

В пункте 1 приказа Управления по тарифам и ценовой политике 
Орловской области от 25 июня 2015 года № 981-т «Об установлении од-
ноставочного тарифа на питьевую воду в сфере холодного водоснаб-
жения, предоставляемую МУП «ЖКХ «Новосильское», опубликованно-
го в газете «Орловская правда» 30 июня 2015 года, № 68, вместо слов 
«в размере 360 руб. 19 коп.» следует читать «в размере 30 руб. 19 коп.».

РЕКЛАМА И ОБЪЯВЛЕНИЯ

Кадастровый инженер Марина Владимировна Солдатенкова 
(аттестат № 57-11-74, адрес: г. Орел, ул. Московская, д. 177, e-mail: 
oblzem@rambler.ru, тел. 48-80-10) в соответствии с Федеральным 
законом от 24 июля 2002 года № 101-ФЗ «Об обороте земель сель-
скохозяйственного назначения» извещает участников общей доле-
вой собственности на земельный участок сельскохозяйственного 
назначения, расположенный по адресу: Орловская область, Верхов-
ский район, Корсунское с/п, территория КСП «Дружба», кадастро-
вый номер исходного земельного участка 57:19:0000000:106, о не-
обходимости согласования проекта межевания земельного участка.

Заказчиком работ по подготовке проекта межевания земельно-
го участка является Быковский Сергей Николаевич, зарегистриро-
ванный по адресу: Орловская область, Верховский район, Корсун-
ское с/п, с. Верхняя Залегощь, контактный телефон 8-960-652-92-97.

Заинтересованные лица могут направлять свои обоснованные 
возражения относительно размера и местоположения границ вы-
деляемого в счёт земельной доли или земельных долей земель-
ного участка в тридцатидневный срок с момента опубликования 
настоящего извещения по адресу: 302006, г. Орел, ул. Московская, 
д. 177, ООО «ОБЛЗЁМ», оф. 211.

В соотв. с п. 10 ст. 13.1 ФЗ № 101-ФЗ «Об обороте земель сельскохо-
зяйственного назначения» ООО «РегионГеоПроект+» извещает соб-
ственников земельных долей о необходимости согласования про-
екта межевания земельного участка.

Заказчик работ: ООО «ИСТОКИ», адрес: 143006, Московская об-
ласть, г. Одинцово, ул. Маяковского, д. 2а.

Кадастровый инженер, подготовивший проект межевания: Ло-
сева Ирина Валерьевна, квалификационный аттестат № 57-11-70, поч-
товый адрес: 302009, г. Орел, ул. Л. Толстого, д. 2а, пом. 2, тел. 8 (4862) 
46-92-12, e-mail: regiongeoproekt@yandex.ru.

Кадастровый номер исходного земельного участка: 
57:21:0000000:69, адрес: Орловская область, Краснозоренский район, 
Успенское с/п.

Ознакомиться с проектом межевания можно по адресу: г. Орел, 
ул. Л. Толстого, д. 2а, пом. 2 в рабочие дни с 9.00 до 12.00 и с 13.00 до 
16.00.

Заинтересованные лица могут направлять свои обоснованные воз-
ражения относительно размера и местоположения границ выделяе-
мого в счёт земельной доли или земельных долей земельного участ-
ка в тридцатидневный срок с момента опубликования извещения по 
адресу: 302009, г. Орел, ул. Л. Толстого, д. 2а, пом. 2.

Управление Роспотребнадзора по Орловской области и ФБУЗ 
«Центр гигиены и эпидемиологии в Орловской области» выражают 
искреннее соболезнование врачу-эпидемиологу Татьяне Александ-
ровне Донченко по поводу смерти её матери 

ДОНЧЕНКО 
Марии Федоровны.

Коллектив ГУП ОО «Орловский издательский дом» выражает ис-
кренние соболезнования  журналисту газеты «Орловская правда» Ека-
терине Александровне Артюховой по поводу смерти её отца.

СОБОЛЕЗНОВАНИЯ

МЕЖЕВАНИЕ

РЕКЛАМА

МЕЖЕВАНИЕ

Вопросы организации 
работы транспорта 
на федеральных, 
региональных 
и муниципальных дорогах 
во время жатвы-2015 
обсудили на совещании, 
которое провёл зампред 
правительства области по 
АПК Дмитрий Бутусов.

На совещание были при-
глашены представители 

департамента сельского хо-
зяйства области, Гостехнад-
зора, «Орёлгосзаказчика», 
ГИБДД и Госавтонадзора, де-
путаты облсовета, руководи-
тели крупных сельхозпред-
приятий.

— Губернатор области Ва-
дим Потомский поставил пе-

ред аграриями задачу — со-
б рать 3 миллиона тонн зер-
на, — сказал Дмитрий Буту-
сов. — Задача выполнимая, 
но существенно осложнён-
ная погодными условиями, 
значительно сокращающи-
ми сроки уборки урожая. Ре-
гион ежегодно тратит колос-
сальные средства на ремонт 
дорог, и мы обязаны сохра-
нить их.

Чтобы решить обе эти за-
дачи, нужно найти компро-
мисс, который устраивал бы 
всех участников уборочной 
страды.

По словам заместителя 
начальника УГИБДД УМВД 
России по Орловской области 
полковника полиции Сер-
гея Зубкова, наиболее час-
тым нарушением со сторо-

ны перевозящих урожай во-
дителей является перегруз 
автомобилей — это приво-
дит к  разрушению дорог. 
За такие нарушения в этом 
году уже оштрафовано бо-
лее 300 водителей и выпи-
сан штраф 41 должностно-
му лицу. Кстати, по феде-
ральному законодательству 
штрафы существенные — до 
500 тысяч рублей.

Избежать штрафа можно, 
получив в «Орёлгосзаказчи-
ке» разрешение на перевоз-
ку груза сверх положенной 
нормы. Однако его стоимость 
(она регламентируется фе-
деральным центром) слиш-
ком высока для сельхозпро-
изводителей, которым при-
ходится перевозить собран-
ный урожай от комбайна до 

зернотока на большие рас-
стояния.

Участники совещания при-
няли решение в кратчайшие 
сроки выработать механизм, 
который помог бы аграриям 
достойно выполнить напря-
жённые задачи предстоящей 
жатвы. Для этого в рамках се-
зонного штаба по уборке уро-
жая, действующего в депар-
таменте сельского хозяй-
ства области, будет создана 
межведомственная рабочая 
группа — ей предстоит ре-
шать вопросы сохранности 
дорог. В неё в обязательном 
порядке вой дут представи-
тели сельхозпроизводите-
лей, ГИБДД, Госавтонадзора 
и «Орёлгосзаказчика».

Максим БЕРЕЗИН

Компромиссная 
дорога к урожаю

ЖАТВА-2015

Вадим 
Соколов:
— Уровень 
подготовки 
выпускников 
академии — 
один 
из наиболее 
высоких

Студенческие 
годы позади, 
впереди — 
работа 
на благо 
Орловщины
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ЗЕМЛЯКИ

«Земля моя родная»
Так называется вышедшая в 2015 году книга очерков орловского журналиста Юрия Ветрова

ВОЙНА
Война в наши края пришла 

осенью 1941 года. Не было ни 
громких боёв, ни гудерианов-
ских танковых колонн, как 
в Орле, Кромах и других на-
селённых пунктах по москов-
ской трассе. Просто сначала 
в одной деревне, затем в дру-
гой, третьей появились солда-
ты на мотоциклах, с автомата-
ми, громко хохочущие и пере-
говаривающиеся между собой 
на незнакомом, как бы лаю-
щем языке. Местные жители 
сразу поняли: это немцы. Тем 
более, что из старших, участ-
ников первой мировой, было 
довольно много знающих не-
мецкий язык. К примеру, мои 
деды, что Александр Иванович, 
что Иван Григорьевич, оба по-
бывали в своё время в герман-
ском плену и немецким овла-
дели в его разговорной форме, 
то есть свободно.

Как бы там ни было, но 
к зиме 41-го года немцы в на-
шей местности обосновались, 
и их было много. Что они дела-
ли, непонятно. Но тем не менее, 
жили — и в пеньковском нашем 
доме, и у тётки Кати, и у её со-
седей Полохиных, и на другом 
конце деревни, у тётки Маши 
Золиной. Пожалуй, без немцев 
обошлась только деревня Кози-
новка да кое- какие населённые 
пункты вдоль речки Рыбницы. 
А в доме моего деда в Лаврово 
вообще размещался какой-то 
немецкий штаб.

Случаи, конечно, бывали 
разные, однако в целом о «сво-
их» немцах у переживших ок-
купацию односельчан воспо-
минания остались доволь-
но спокойные. Никого они не 
грабили, не убивали, старшего 
брата Виктора в Лаврово кто-

то из солдат даже подкармли-
вал кусочками сахара, а то до-
ставалось ему и шоколада. Это 
от врагов-то! В разгар войны!

И вообще в лавровской 
семье отношения с оккупанта-
ми были довольно благодуш-
ные. Дед Иван Григорьевич, 
не забывший ещё немецкого 
языка со времён плена, беседо-
вал с солдатами, рассказывал 
им о деревне, о жизни одно-
сельчан при колхозном строе. 
Показывал и свои усовершен-
ствования, сделанные им по 
возвращении из Германии. Те 
внимательно слушали, инте-
ресовались. Ведь, как вспоми-
нала впоследствии мать, они 
были такими же «бауэрами», 
призванными по набору. До 
войны они так же пахали зем-
лю в своей Германии, у многих 
были семьи, детишки.

Да и семья Булгаковых для 
оккупантов не была такой уж 
страшной. Дед с бабкой, ещё 
довольно молодые, на пятом 
десятке. Старшая дочь Ната-
ша была замужем, в соседней 
деревне Паньково, которую 
тогда прозывали Сучками. 
Мать была старшей из остав-
шихся дома, молодая женщи-
на двадцати с небольшим лет, 
с трёхлетним малышом. Пе-
ред самой оккупацией она 
едва успела добраться домой 
с Дальнего Востока. Осталь-
ные сестры мал мала меньше, 
вплоть до шестилетней Нины. 
И не удивительно, что отноше-
ния у Булгаковых с «квартиру-
ющими» у них оккупантами 
установились довольно дове-
рительные.

Конечно, жить дедовой се-
мье пришлось в амбаре, по-
скольку добротную бревен-
чатую избу-пятистенку при-

шлось уступить новоявленным 
«хозяевам». Но о грабежах, ка-
ких-то притеснениях в годы 
оккупации мои лавровские 
родственники не вспоминали.

А в 1943 году жителей Лав-
рово, да и других окрестных де-
ревень, угоняли в Германию. 
Пешком, под надзором кон-
войных вели на запад, скорее 
всего, в район Брянска, для по-
грузки в эшелоны. Шли семья-
ми, под сопровождением не-
знакомых солдат, непривыч-
но наглых и бесцеремонных. 
Чтобы избежать приставаний 
со стороны конвойных, мать 
отдала четырёхлетнего сына 
Виктора уже взрослой сестре 
Саше, а сама понесла на закор-
ках самую младшую сестру — 
Нину. Женщин с детьми кон-
войные не трогали.

В районе Карачева, при 
переходе через лес деду под 
предлогом «болезни живота» 
удалось увести свою семью из 
общей колонны. Отошли за 
кусты, потом дальше, а там 
и догонять их было поздно. 
Несколько дней, прячась от 
солдат, добирались Булгако-
вы обратно. В деревню, одна-
ко, не пошли, спрятались в со-
седнем лесу. Когда стемнело, 
дед пошёл на разведку. Вер-
нулся в сопровождении зна-
комого немца. Тот рассказал 
о положении в деревне, воз-
вращаться домой не посове-
товал. Дед вырыл в лесу не-
большую землянку, где его се-
мья и пережидала время, тем 
более, что стояло лето. А тот 
же немец регулярно прино-
сил им продукты, которые со-

бирали для дедовой семьи их 
«квартиранты».

А в конце июля, когда зна-
менитая Курская битва ста-
ла подступать к Орлу, немец 
пришёл попрощаться. Расска-
зал, что их часть отправляют на 
фронт, посоветовал спрятать-
ся в самой глубине леса и не 
показываться до окончания 
боёв. Так Булгаковы и посту-
пили. И только когда в округе 
наступила тишина, семья вер-
нулась в деревню.

К счастью оказалось, что 
и их, и соседские дома оста-
лись целыми. Кое-что осталось 
и на огородах. Так что можно 
было потихоньку налаживать 
быт. Вскоре в Лаврово появи-
лись ещё одни «квартиран-
ты» —  теперь уже наши бойцы. 
Эти тоже в меру возможнос-
тей подкармливали пережив-
ших оккупацию. Доставались 
кое-какие конфеты и старше-
му брату Виктору, теперь уже 
от наших бойцов. Да и дед не 
был бы всеми уважаемым Ива-
ном Григорьевичем, если бы, 
покидая родной дом, не по-
думал о возвращении. Самое 
ценное из имущества, а заодно 
и зерно, мёд он спрятал — за-
рыл в огороде. Как мать вспо-
минала, в больших чугунах. Так 
что на первый случай кое-что 
нашлось.

В Пеньковке немцы тоже 
были. Жили в том числе и в де-
довом доме. Правда, у Пекарей 
дом был несколько другой, под 
одной крышей с амбаром, так 
что хозяева с «квартирантами» 
пользовались общими сеня-
ми. Общались, конечно, ведь 
Александр Иванович тоже знал 
немецкий язык. Тетка Анисья 
рассказывала, что с одним из 
немцев дед часто беседовал, 
показывал ему землю, кото-
рая принадлежала его семье 
до коллективизации. Тот качал 
головой, говорил, что с таким 
наделом он у себя в Германии 
миллионером был бы.

Вообще-то наши родствен-
ники к немецким солдатам от-
носились критически. Тот же 
дед Пекарь, который и сам вое-
вал в первую мировую, да и три 
его сына, как-никак сражались 
на фронте, порой после разго-
воров с оккупантами, возвра-
щаясь к семье, качал головой.

— Не-е! Это не вояки. Ну 
разве можно солдату на ночь 
штаны снимать? А если тут 

партизаны или ещё кто? И бу-
дет он по избе носиться, шта-
ны свои разыскивать. Не вояки!

Тем не менее перед отступ-
лением в 1943 году немцы и из 
этой местности народ угоняли. 
Правда, в основном крепких, 
здоровых мужчин. И угнали, 
и посадили в эшелон. Правда, 
на наше счастье, эшелон этот 
в брянских лесах встретил-
ся с партизанами. Замятица, 
стрельба, а мужики тем вре-
менем попрыгали из вагона 
и разбежались. В их числе были 
и дед Пекарь — Александр Ива-
нович, и Николай Глебычев из 
Оловянниково, и Борис Давы-
дович Полохин, сосед дяди Ан-
дрея из Луплено. Этот при бег-
стве из вагона попал в огонь, 
одежда загорелась и спина по-
том была обожжена. Но как бы 
там ни было, а остались живы 
и возвратились домой. А это 
было главное.

Были немцы и в селе Сре-
тенье, что располагалось на 
реке Рыбнице. Село было боль-
шое, и при советской класси-
фикации здесь и до войны, 
и после располагался Сретен-
ский сельсовет, позже объеди-
нённый с Лавровским. В Сре-
тенье жил мой дядя Вася (Сыр-
цев). Правда, в годы войны ему 
было всего лет десять-двенад-
цать. У них в доме тоже жил 
какой-то немец, что-то вроде 
унтер-офицера. Занимал он 
зал, так что семью Сырцевых 
ни в сараи, ни в амбары не вы-
селяли. Да и к маленькому Вась-
ке он относился по-хорошему, 
возможно, у самого в Германии 
такой же пацанёнок оставался.

Вот и получилось, что од-
нажды немец задремал после 
обеда, а Васька стащил у него 
из кобуры заряженный ре-
вольвер. И конечно же, решил 
опробовать его в действии — 
пошёл на речку стрелять лягу-
шек. После первых же двух-трёх 
выстрелов из хаты выскочили 
проснувшийся немец и Вась-
кина мать. Немец сразу же ото-
брал у пацана револьвер и вле-
пил ему несколько подзатыль-
ников, приговаривая: «Нельзя 
брать! Партизан говнюк! Офи-
цер услышит, будет делать пук-
пук!». Потом немец Ваську от-
пустил, и за того взялась мать. 
Тут-то мальчишка узнал, что та-
кое настоящая трёпка!

Юрий ВЕТРОВ,
г. Орёл

ПАМЯТЬ

Враги сожгли 
родную хату…

В июне 1941 года мне было 
шесть лет.

Когда началась война, 
проводили на фронт мужа 
сестры — лётчика.

Чем скорее приближались 
фашисты к родной Орловщи-
не, тем напряжённее, тревож-
нее становилась жизнь.

И вот вражеские войска ок-
купировали наше село Пара-
моново. Фашисты прошли по 
дворам и, не церемонясь, вы-
гребли из сараев всю животи-
ну да птицу, вынесли всё цен-
ное из домов.

Когда фронт был близко 
к нашим местам, мы с бра-
том Володей, которому  было 
12 лет, услышали о сбитом не-
далеко от Парамоново нашем 
самолёте. Мальчишки побы-
вали на месте его падения 
и услышали стон человека. 
Они прибежали домой и рас-
сказали об этом отцу. А но-
чью две мои старшие сестры, 
Рая и Маша, привезли лётчи-
ка к нам домой. Ему обрабо-
тали раны.

Днём мы прятали лётчи-
ка во ржи. А когда он немно-
го поправился, Рая и Маша 
помогли ему незамеченным 
уйти из села. Слава богу, ему 
удалось добраться до своих, 
и он ещё воевал.

Об этом мы узнали уже 
в 1945 году, когда вернулись 
из плена. В газете «Орлов-
ская правда» мы всей семьёй 
прочитали благодарственное 
письмо этого лётчика-укра-
инца (кажется, по фамилии 
Паулюк или Павлюк) моим 
сёстрам Рае и Маше за спа-
сённую жизнь.

Сестра Рая в 1943 году была 

угнана в Германию и верну-
лась домой лишь в конце 45-го.

При отступлении немцы 
сожгли наше село — более 
500 домов.

Нас, голодных и босых, по-
гнали в Белоруссию. Затем 
мы, папа (он не был призван 
в армию по возрасту), мама, 
я, брат Володя и сестра Лиза 
с двумя маленькими детьми, 
попали в лагерь под Кауна-
сом. Лагерь был обнесён ко-
лючей проволокой. Спали на 
нарах. Вши, холод, голод, раз 
в сутки давали баланду…

В лагере у сестры Лизы 
умер от голода младший сын 
Валентин. Я помню его от-
крытые глаза, пухлый живот 
и тоненькие ручки…

Осенью нас из лагеря увез-
ли в Белоруссию, где мы ста-
ли работать на зажиточную
 семью: родители и сестра мо-
лотили цепами рожь, брат Во-
лодя пас коров, я — свиней.

А весной 1945 года — са-
мый радостный, самый запо-
минающийся день — 9 мая. 
Мы ловили листовки, которые 
разбрасывал самолёт. В них 
красными буквами было на-
писано, что 9 мая — День По-
беды!

Осенью 45-го мы нако-
нец-то добрались до своего 
родного села Парамоново, где 
не осталось ни одного цело-
го дома. Выкопали землянку 
и зимовали в ней.

Выжили! А весной нам 
дали  немецкую  корову 
и брёвна на дом. Так закон-
чилась для нашей семьи вой-
на. Будь она проклята!

Ирина ЕРМАКОВА,
г. Смоленск

ПАМЯТЬ

И никуда 
мне не деться 
от этого…
Мой отец с боями дошёл 
до Германии, но домой не 
вернулся…

До Великой Отечественной 
вой ны мой отец Иван Фи-

липпович Авдеев работал лес-
ником. У него была броня — он 
мог не идти на фронт.

Однако в 1943 году вступил 
в Красную Армию. С боями до-
шёл до Германии.

А потом моя мама получи-
ла похоронку. «Ваш муж, крас-
ноармеец Авдеев Иван Филли-
пович, — сообщалось в ней, — 
в боях за социалистическую 
Родину, проявив мужество, был 
убит 4 февраля 1945 года. По-
хоронен в братской могиле… 
в Бранденбургской провинции 
в Германии».

Когда фашисты заняли дерев-
ню Новоалександровку (ныне — 
Никуличи Орловского района), 
то в нашем доме поселились 
немецкие офицеры. Наша семья 
зимовала в хлеву вместе с коро-
вой. Набили в закуток соломы 
и в ней согревались.

Но летом немецкие офицеры 
переселились из нашего дома — 
он стоял недалеко от леса, а 
фашисты боялись партизан.

Летом 1943 года, когда Крас-
ная Армия начала наступление, 
немцы стали выгонять людей из 
домов, а дома поджигать. Нам, 
маме с четырьмя детьми, было 
велено садиться на телегу и ехать 
на запад, в Белоруссию.

Там мы оказались в лагере, 
где находились до освобожде-
ния Красной Армией.

После войны семьи вдов, осо-
бенно многодетные, жили очень 
трудно — голод, холод, непосиль-
ная работа…

Память постоянно возвра-
щает меня в далёкое детство, 
в опалён ные войной страшные 
годы. И никуда от этого не деть-
ся… Я часто разговариваю с по-
гибшим отцом, с умершей, на-
трудившейся за свою такую тя-
жёлую  жизнь за десятерых ма-
мой.

Своим детям и племянникам 
я рассказываю об отце Иване Фи-
липповиче Авдееве — простом 
солдате Великой Отечествен-
ной, защитившем Родину це-
ной жизни.

Нина ЦУРИКОВА
(АВДЕЕВА),

Орловский район

«Все мы живём в России, на 
Орловщине, — пишет автор. — Это наша 
родина, без которой многим из нас 
трудно представить свою сегодняшнюю 
жизнь. Здесь наш дом, семья, друзья, 
работа. Тысячи нитей связывают нас 
с нашей родиной. Оборви любую — и ты 
лишишься чего-то важного, что делает 
твою жизнь полноценной, даёт чувство 
удовлетворённости, счастья.
И где бы мы ни были, куда бы судьба 
ни забрасывала нас, всё равно в сердце 
остаётся частичка родного края — места, 

где ты сделал первые свои шаги, где 
встретил первых друзей, написал первые 
буквы в школьной тетрадке».
Вот о таком месте — о своей малой 
родине — и рассказывает — тепло, 
вдумчиво, пристально вглядываясь 
в каждую сохранённую памятью 
чёрточку и метку, в своих «очерках 
провинциальной жизни» наш земляк.
В сегодняшней подборке писем мы 
предлагаем вниманию читателей 
«Орловской правды» один из очерков, 
помещённых в книге «Земля моя родная».

ВОСПОМИНАНИЯ
Я родилась 11 апреля 1926 года 

в деревне Юшково Урицкого рай-
она Орловской области и была де-
сятым ребёнком в семье. Жили мы 
бедно, хотя все работали в колхозе, 
и я в том числе, из-за чего до вой-
ны окончила только пять классов.

Особенно трудно стало, когда 
в 1935 году умер отец и все заботы 
о детях, а также о хозяйстве легли 
на плечи мамы.

До 1939-го наша семья постепен-
но переехала жить в город Орёл, где 
мои старшие братья устроились на 
работу на деревообрабатывающее 
предприятие — они ручными пи-
лами распиливали брёвна.

Тогда стало полегче. Но в 1941-м 
мои братья были призваны в Крас-
ную Армию. А когда началась вой-
на, я с матерью переехала в род-
ные мес та, к сестре в посёлок Кар-
повский. Вскоре нам выделили 
сторожку в Юшково. Там прожили, 
занимаясь хозяйством, до 1943 года.

В 1943 году при отступлении 
немцы нашу и все близлежащие 
деревни сожгли, а жителей погна-
ли в сторону Смоленска.

Шли то большаками, то по про-
сёлкам. Маленьких детей несли на 
руках. Ночевали под открытым не-
бом. Вокруг часто горели поля спе-
лого хлеба так, что небо было чёр-
ное. Ели то, что успели ухватить с со-
бой, когда нас выгоняли из дома. 
Воду брали в болотцах и лужицах.

На станции Красное, под Смолен-

ском, нас погрузили в товарные ва-
гоны и отправили в Германию. В до-
роге не кормили. Когда однажды 
в Польше мы на остановке попро-
бовали у местных людей попросить 
еду, нас чуть не загрызли овчарки 
охранников.

Привезли в лагерь, расположен-
ный километрах в 50 от Берлина, 
и определили работать на воен-
ный завод. Там надо было загру-
жать в станки заготовки для про-
изводства патронов и пуль. Я была 
несовершеннолетней, но меня на-
правили на работу. А мама остава-
лась в бараке с другими немощны-
ми людьми и маленькими детьми. 
Однажды я сильно травмировала 
палец руки, доктор из наших, рус-

ских, перевязал его, но он на всю 
жизнь остался покалеченным.

Жить поселили в бараки за за-
бором с колючей проволокой. Хоть 
он и не был под электротоком, как 
в соседнем лагере, но всё равно вы-
ходить за его пределы разрешалось 
только под конвоем на работу. Спа-
ли на двухъярусных нарах. Тёплой 
одеждой спасались только той, ко-
торая была прихвачена, когда поки-
дали родные места. Обед у нас был 
обычно такой: черпак овощной по-
хлёбки, чаще из брюквы, две карто-
фелины «в мундирах», 50 граммов 
хлеба. Это была норма для тех, кто 
работал на заводе. Детям и стари-
кам давали ещё меньше.

Когда к концу войны начались 

бомбёжки, нас на работы водили 
редко, и при воздушной тревоге мы 
должны были бежать в бомбоубежи-
ще. А я не хотела и пряталась под 
одеялами до окончания налёта…

Перед приходом Советской ар-
мии всех, находившихся в лагере, 
под охраной повели в неизвест-
ном направлении. Когда колон-
на ночью двигалась через лес, я, 
мама и ещё девять человек убежа-
ли и просидели в окопах, вырытых 
фашистами для обороны. Утром 
нас нашли советские разведчики, 
отвели к своим, накормили в по-
левой кухне. И через пару дней 
всех оформили на работу в хозяй-
ственную воинскую часть под ру-
ководством капитана Брюкмана. 

Звали, кажется, Семён, а от чество 
не помню. До сих пор вспоминаю 
его с благодарностью. Мы выпе-
кали хлеб и стирали бельё. Так 
окрепли и пришли в себя.

Мама болела, а летом 45-го ей 
стало хуже. Всех нас, лагерных, от-
правили домой. Сначала на маши-
не довезли до Берлина, потом мы 
уже добирались сами. Иногда по-
ездом, а так пешком. Помню, как 
нас чуть не убило, когда ехали на 
крыше вагона и не заметили впе-
реди низкий мост. Какой-то муж-
чина успел крикнуть — мы нагну-
лись и спаслись.

В Бресте мы попали в пересыль-
ный пункт, откуда нас поездом на-
правили через Гомель в Орёл. Ког-
да мы с мамой приехали в Орёл, по 
дороге с вокзала домой её внук ска-
зал маме о смерти её дочери (оста-
лись четыре ребёнка, младшему — 
четыре года) и гибели двух сыно-
вей, трёх и пяти лет, у другой дочки. 
Мама потеряла сознание… 15 дней 
она полежала дома, пять дней по-
том в больнице и так умерла, ниче-
го нам больше не сказав…

Я осталась у старшего брата, но 
было очень тесно, и тогда меня за-
брал к себе другой брат — Иван. Он 
освобождал город Минск и после 
войны остался там, завёл семью. 
Я окончила в 1946 году 7-й класс 
средней школы и устроилась швеёй 
в Главснаб. Через полгода его за-
крыли. Тогда я поступила на курсы, 
после окончания которых работала 
счетоводом, а позже бухгалтером 
в Госбанке. С 1957-го по 1995 год ра-
ботала бухгалтером на Минском ко-
жевенном заводе «Большевик».

Мой муж прошёл с Красной Ар-
мией до Вислы, где осенью был 
тяжело ранен. После излечения 
в 1945 году был демобилизован. 
Получил инвалидность 2-й, а по-
том 1-й группы. Более 30 лет он про-
работал на заводе медпрепаратов. 
Умер в 1987 году.

У меня сын и дочь, есть внуки, 
правнучка.

Татьяна КОТЛЯНИК
(КРАЙНЕВА)

Уважаемая редакция!

Недавно умерла моя мама, Татьяна Котляник (Крайнева) 
(на снимке), которая родилась недалеко от Орла. Не дожи-
ла, малолетняя узница, совсем немного до светлого празд-
ника Победы… Пока было здоровье, старалась приезжать 
на родину, к своим (нашим) родственникам… А теперь вот 
я передаю её последний поклон родной земле и тем людям, 
которые её помнят и любят…
Я решил выслать вам её воспоминания, которые она дав-

но написала по внутреннему позыву… Может, что-то при-
годится для публикации.

Алесь КОТЛЯНИК, г. Минск

ПАМЯТЬ СЕРДЦА

А потом началась война…

Братья 
Крайневы 
с мамой
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РЕКЛАМА

Есть новости?
Звоните: 47-52-52
Пишите: orp@idorel.ru

Шерлок Холмс наконец 
достиг неуловимого 
профессора Мориарти 
и на краю отвесной 
скалы вступил с ним 
в фехтовальный 
бой. И уже уверенно 
побеждал, но тут ему 
позвонила миссис Хадсон.

— Мистер  Холмс, — 
сказала она в мо-

бильную трубку своим не-
подражаемым детским голо-
сом. — У вас в шкафу я нашла 
три пары несвежих рабочих 
носков. Так мне их пости-
рать, или вы намерены снять 
с них отпечатки пальцев?

Пока Шерлок размышлял, 
как ответить максимально 
вежливо и дедуктивно, про-
фессор, предательски бро-
сивши бой, смылся назад 
по крутой горной тропинке 
и исчез в неизвестном на-
правлении.

Пришлось Конан Дойлу 
сочинять в своей великой 
детективной саге отдель-
ную дополнительную ста-
тью о поимке хитроумно-
го Мориарти. Дело кончи-
лось, конечно, победой не-
превзойдённого частного 
сыщика. Но ведь мог и по-
гибнуть бесславно.

В наши прекрасные дни 
я наблюдал, как буфетчица 
с орловской улицы Пушкин-
ской (их там две рядом, по-
этому идентификация не-
возможна, хоть обе и нахо-
дятся прямо напротив про-
куратуры) в десять минут 
виртуозно обслужила семь 
жаждущих.

Это было поразительно. 
Мелкий мобильный теле-
фон словно бы зарос у жен-
щины между правым пле-
чом и правым ухом и жил от-
дельной житухой. Буфетчи-
ца непрерывно говорила то 
ли о свадьбе, то ли о похо-
ронах, то ли о починке туа-
лета. И одновременно уме-

ла быстро-безупречно нали-
вать по сто пятьдесят грамм, 
взвешивать душистую ры-
бёху мойву и рассчитывать-
ся до последней драгоцен-
ной копеюшки.

Да ещё тонко отвечать на 
юморные приколы прихо-
жан. Когда она научилась та-
кому искусству?

Хорошо, она буфетчица; 
молодая, румяно-реактив-
ная, красно-дородная. Оши-
блась ненароком, извини-
лась, восполнила недостачу.

А вот пришлось мне само-
лично мчаться в такси по за-
городным километрам с раз-
долбанной дорогой. Таксист 
тоже держал у уха (плечом) 
телефон, что-то без оста-
новки монотонно гомонил 
и лишь на сельских объём-
ных ухабах ласково-одно-
сложно ругал свою утомлён-
ную машину:

— Что ж ты, милая, не ви-
дишь ничего впереди и меня 
подводишь…

У машины-бедняжки не 
было плеча, значит, не было 
ни уха, ни мобилы.

Там  простор, там  нет 
встречек, но как если на 
шумной городской улице… 
И как если в скорой да с раз-

резанным брюхом. И как 
если в самолёте, где авто-
пилот всё за тебя делает, но 
тоже без плеча и уха.

Мне порой кажется, что за 
несколько лет плечи и уши 
сомкнулись у людей, словно 
зубы пираньи, дабы держать 
телефон крепко, с отличной 
слышимостью. Рука тут не 
нужна, ею же надо чесаться.

Особенно  потрясают 
женщины. Их желание не-
прерывно проводить жизнь 
в разговорах убивает всех 
мужей. Теперь они, мужья, 
свободны навсегда.

Воронежский семидеся-
тилетний друг рассказал 
историю, от которой до сих 
пор не могу отойти. Млад-
шая врачиха, резавшая мо-
его друга в местном нарко-

зе и, конечно, с телефоном 
в ухе, попросила старшего 
своего коллегу:

— Рустамыч, помоги рас-
пороть вот этот узел, сил нет.

Рустамыч чуть не выхва-
тил у неё скальпель, не бо-
ясь собственной раны:

— Ты что делаешь? Ты же 
сонную артерию режешь!

Полуобморочный друг -
поэт чуть не облез от тако-
го разговора. Он жив остал-
ся, но стихов больше не пи-
шет, всё про артерию риф-
мы лезут.

Что нам делать с этой те-
лефонной эпидемией? Дет-
вора говорит друг с дружкой, 
стоя на десяти метрах, глядя 
в глаза и лыбясь от востор-
га. Мечтает, что скоро япон-
цы научат напылять кнопки 

даже на пальцы и говорить 
можно будет, ныряя в ванну.

Молчание золото, но золо-
то это у нас отобрали. Сло-
весный мусор забрасывает 
нас по маковку. Мы разу-
чились думать, смотреть на 
мир, наши природные ин-
стинкты атрофируются. Мы 
уже ищем улицы по азиму-
ту, подсказанному аппара-
том, похожим на мыльницу. 
Мы теряем мобилы где по-
пало и чуем себя несчастны-
ми, как с отрезанной рукой 
или даже мозгом.

Не слышим шёпота бе-

рёз и пытаемся поговорить 
с ними эсэмэсками. А они не 
отвечают, поскольку умнее. 
В школах на экзаменах за-
прещают пользоваться теле-
фонами, и правильно дела-
ют. Запретить бы разговоры 
повсеместно, разве что при 
звонках в полицию, пожар-
ным или медикам.

Грипп бывает свиной, 
птичий и мобильный. Чем 
раньше это осознаем, тем 
быстрее спасёмся. И, кста-
ти, женщины наши будут го-
ворить только с нами.

Юрий ФИЛЬЧАКОВ

Мне порой кажется, что 
за несколько лет плечи и уши 
сомкнулись у людей, словно 
зубы пираньи, дабы держать 
телефон крепко, с отличной 
слышимостью.

В РЕЖИМЕ ОНЛАЙН

Честный ЕГЭ
Орловские выпускники выбирают историю 
и физику
Орловская область 
приняла участие 
в селекторном совещании 
по результатам ЕГЭ, 
которое провела 
заместитель Председателя 
Правительства РФ 
Ольга Голодец.

— У нас есть улучшение 
результатов ЕГЭ, — 

сказала она. — Мы полагаем, 
что прежде всего это связа-
но с теми усилиями, которые 
приложили все регионы для 
улучшения системы образо-
вания и переподготовки пе-
дагогов. По итогам прове-
дения ЕГЭ мы сделаем соот-
ветствующие выводы, и каж-
дый регион сформирует для 
себя специальную программу 
усиления подготовки по тем 
предметам, по которым мы 
бы хотели иных результатов.

Ольга Голодец отметила, 
что в 2015 году был опробо-
ван ряд нововведений в про-
ведении ЕГЭ: сочинение по 
литературе, возможность 
сдать экзамен по математи-
ке на двух уровнях — базовом 
и профильном, — отказ от те-
стовой части в структуре экза-
менационных материалов на  
ЕГЭ по русскому языку, введе-
ние устной части в экзамен по 
иностранному языку.

В видеоконференции уча-
ствовали министр образова-
ния РФ Дмитрий Ливанов, 
руководитель Рособрнадзо-
ра Сергей Кравцов, руково-
дители органов исполнитель-
ной власти регионов, пред-
ставители федеральных ор-
ганов власти.

От Орловской области в со-

вещании приняли участие за-
меститель губернатора и пред-
седателя правительства Орлов-
ской области — руководитель 
аппарата губернатора и прави-
тельства области Вадим Соко-
лов, член Совета Федерации РФ 
Владимир Круглый, исполняю-
щий обязанности члена прави-
тельства Орловской области — 
руководителя департамента 
здравоохранения области Па-
вел Сурмиевич, руководите-
ли профильных структурных 
подразделений администра-
ции области.

Как сообщила пресс-служ-
ба губернатора, в Орловской 
области ЕГЭ проводился по 

14 общеобразовательным 
предметам. Уже который год 
большинство школьников 
традиционно выбирают об-
ществознание, историю, фи-
зику и биологию.

По сравнению с резуль-
татами ЕГЭ прошлого года 
в 2015-м увеличился средний 
балл по 10 предметам: рус-
скому языку, физике, химии, 
истории, географии, англий-
скому, немецкому и француз-
скому языкам, обществозна-
нию и литературе. Орловские 
школьники улучшили свой 
личный результат по сравне-
нию со средним российским 
показателем по семи пред-
метам: русскому языку, хи-
мии, информатике, биологии, 
истории, английскому языку 
и литературе.

В 2015 году максимально 
возможный балл за экзаме-
национную работу получили 
37 человек (в 2014-м — 32). 
Причём двое выпускников за-
работали 100-балльные ре-
зультаты по двум предметам.

Ирина ОЗЕРОВА

ЦИФРЫ

3539
человек в Орловской 
области в текущем году 
сдавали ЕГЭ

ЗНАЙ НАШИХ!

Серебро 
орловских казаков
Орловские казаки 
заняли второе место 
в общекомандном 
зачёте на V спартакиаде 
допризывной казачьей 
молодёжи в Костроме.

Орловцы также стали вто-
рыми в соревнованиях 

по верховой езде и в беге на 
«казачью версту», сообщает 
пресс-служба губернатора.

В этом году соревнования 
были посвящены 70-летию 
Великой Победы. В Костро-
му приехали 12 команд из 
Белгородской, Орловской, 
Московской, Воронежской, 
Тульской и других областей, 
входящих в Центральное ка-
зачье войско, — всего около 
двухсот участников.

Спартакиада проходи-
ла четыре дня. Казаки уча-
ствовали в соревнованиях 
по армейскому рукопашно-
му бою, в беге на «казачью 

версту», стрельбе из мало-
калиберной винтовки, пла-
вании, подтягивании на пе-
рекладине и верховой езде. 
Итоги подводились в обще-
командном зачёте, команд-
ном зачёте по этапам и лич-
ном зачёте.

По словам организато-
ров, такие состязания спо-
собствуют совершенство-

ванию допризывной подго-
товки и военно-патриотиче-
скому воспитанию учащихся 
казачьих детских корпусов, 
классов и объединений, слу-
жат важному делу возрожде-
ния исторических, культур-
ных и спортивных традиций 
российского казачества.

Андрей ПАНОВ

НОВОСТИ

ЮМОРЕСКАЮМОРЕСКА

Мобильники —Мобильники —
как гриппкак грипп

ТАРИФЫ НА ПОЛИТИЧЕСКУЮ РЕКЛАМУ
Открытое акционерное общество «Информационно-ре-

кламный комплекс «ПРИНТ-ТВ» объявляет о готовности 
предоставить платное эфирное время для проведения 
предвыборной агитации в период проведения выборов 
в Орловский городской Совет народных депутатов в сен-
тябре 2015 г., также объявляет сведения о размере и усло-
виях оплаты эфирного времени и других условиях разме-
щения материалов предвыборной агитации.

Изготовление агитаци-
онных видеороликов 
и видеоматериалов

В зависимости 
от сложности

От 2000 
до 15 000 
рублей

Видеоролики предоставляются не менее чем за два дня 
до предполагаемой даты эфира. Предоплата за два дня 
до выхода в эфир — 100 %. НДС не облагается. Материа-
лы предоставляются на электронных носителях в форма-
тах DV AVI, MP4.

Об организационных и технических условиях изготов-
ления и размещения агитационных материалов можно уз-
нать по тел. 8 (48677) 7-04-47.

РЕКЛАМА И ОБЪЯВЛЕНИЯ

«Сталь» уйдёт 
из спорта?
Северный район г. Орла останется 
без спорткомплекса?

«Северсталь-метиз» продаёт спорткомплекс «Сталь».
Обратившиеся к нам читатели «Орёл-региона» и «Ор-

ловской правды» попросили выяснить: что же теперь будет 
с единственным в большом большом районе г. Орла спорт-
комплексом? Ведь его владелец — ОАО «Северсталь-ме-
тиз» — выставил помещение на продажу.

Как оказалось, продать спорткомплекс пытались в те-
чение года.

В Орловском филиале ОАО «Северсталь-метиз» мне 
подтвердили намерение продать «Сталь», покупатель уже 
найден, однако его имя пока не разглашается, так как фак-
та продажи ещё нет: заключён только предварительный 
договор.

На мой вопрос, где же теперь жители такого большого 
района будут заниматься спортом, меня успокоили: в сво-
ём письме покупатель обещает сохранить статус спортив-
ного комплекса «Сталь», причём не просто сохранить, но 
и развивать.

Ну что ж, надеемся, так оно и будет. Мы будем следить 
за развитием ситуации.

Ирина ВЕТРОВА

Коварная «африканка»
В регионе усилена работа по предотвращению 
распространения АЧС.

Об этом шла речь на расширенном заседании по недопу-
щению завоза, распространения и борьбе с АЧС на тер-

ритории Орловской области, которое провели заместитель 
губернатора и председателя правительства Орловской об-
ласти — руководитель аппарата губернатора и правитель-
ства области Вадим Соколов и заместитель председателя 
правительства Орловской области по АПК Дмитрий Бутусов.

Напомним, что 7 июля в Болховском и Знаменском рай-
онах по пяти ЛПХ была получена предварительная инфор-
мация о положительных результатах по АЧС, а 16 июля — 
ещё по одному подворью Дмитровского района. Как от-
метил Дмитрий Бутусов, есть все основания полагать, что 
новые случаи заболевания связаны с миграцией диких ка-
банов и контактом домашних животных с ними. Поэтому 
на первый план выходит обеспечение безопасности ЛПХ.

Губернатор области Вадим Потомский подписал ряд ука-
зов, направленных на ликвидацию и недопущение распро-
странения опасного заболевания. Установлены круглосуточ-
ные ветеринарно-полицейские посты в Болховском, Зна-
менском и Дмитровском районах. Ветеринарной службой 
осуществляются карантинные мероприятия, в том числе 
по изъятию и уничтожению животных в угрожаемой зоне. 
Кроме того, активно ведётся информационная кампания 
по разъяснению владельцам личных подсобных хозяйств 
их персональной ответственности за несоблюдение пра-
вил содержания животных, напоминаются основные пра-
вила профилактики АЧС.

— Мы должны максимально сконцентрировать усилия на 
недопущении распространения заболевания по территории 
области, — подчеркнул Вадим Соколов.  — Связано это не 
только с сохранением поголовья скота, но и с вступлением 
региона в уборочную кампанию. Нам нужно успеть не толь-
ко собрать урожай, но и вывезти его с полей на зерноток.

Кроме того, в случае необходимости на ярмарках вы-
ходного дня в Орле будет ограничена продажа свинины 
и продуктов из неё.

Анна БОНДАРЕВА
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